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Лиана Пшеничникова – единственная школьница в Карелии, которая стала победи-
телем конкурса «Большая перемена» среди учеников 5–7-х классов и выиграла путеше-
ствие на специальном поезде от Петербурга до Владивостока. А еще она будет получать 
именную стипендию от района за успехи в учебе.

Петербург, Москва, Омск, Красноярск, озеро Байкал – более 10 городов посещают побе-
дители конкурса «Путешествие мечты». И путешествуют они по всей стране на специальном 
поезде более двух недель. Лиана Пшеничникова, школьница из Чалны, стала единственной 
победительницей в Карелии в этом году в категории «5–7-е классы».

– Всероссийский конкурс «Большая перемена» поделен на несколько этапов. На первом 
этапе нужно было снять видеовизитку и рассказать о себе, потом был этап в режиме онлайн, 
в формате игры – это тесты на логику, креативность. За этот этап выставляют баллы, те, кто 
набирает больше, проходят на следующий этап – онлайн-собеседование с экспертом. На этой 
встрече необходимо рассказать о себе. Эксперт дает различные задания, и после этого тебе 
также выставляют баллы за коммуникацию, креативность и альтруизм, – рассказала Лиана.

(Окончание на 3-й стр.)

От Петербурга до Владивостока 
Как школьница из Чалны съездила в путешествие мечты
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Работы по реконструкции моста через 
Чалну почти завершены

Техническая готовность сооружения на 21 км дороги Суоярви 
– Петрозаводск составляет более 90%

Специалисты сейчас делают площадки 
под локальные очистные сооружения и нано-
сят разметку на проезжую часть.

В летний период строители благоустроили 
территорию, установили экраны для пода-
вления шума с дороги, установили очистные 
сооружения и  провели работы на подходах 
к мосту.

После реконструкции новая переправа 
стала шире и длиннее. Ее грузоподъемность и 
пропускная способность увеличились в разы. 
Объект в эксплуатацию строители планируют 
сдать в этом году.

Ранее на этой дороге были реконстру-
ированы два моста: через реки Сяпся и 
Кутижма.

Какая средняя зарплата? 
За июль в Карелии сумма составила более 61 тысячи рублей
Средняя зарплата в Карелии за июль этого 

года составила 61 706,4 рубля. Об этом сооб-
щил Карелиястат.

По сравнению с прошлогодним июлем 
зарплата выросла на 9,6%, при этом ее реаль-
ный размер в зависимости от покупательной 
способности увеличился на 4,8%.

Больше всего в Карелии заработали 
сотрудники предприятий по добыче полез-
ных ископаемых. Их зарплата составила 

100 473,1 рубля. Следом идут сотрудники 
финансовой и страховой деятельности – 
91 205,1 рубля. Замыкает тройку лидеров 
государственное управление и обеспечение 
военной безопасности; социальное обеспе-
чение – 84 697,7 рубля.

Самая маленькая зарплата за июль отно-
сится к сфере образования – 23 756,1 рубля.

Напомним, средняя зарплата в Карелии 
за июнь этого года составила 71 616 рублей.

Глава Карелии предлагает назвать самых 
достойных

По традиции в конце года будут названы лучшие люди 
республики, которые войдут в число лауреатов 2023 года. 

Также будет назван человек 2023 года Карелии
Глава республики обращается к жителям республики и трудовым коллективам с 

предложением назвать тех, кто достоин этого высокого звания в 2023 году. Среди лау-
реатов надеемся увидеть профессионалов любой из отраслей экономики, промышлен-
ности и социальной сферы, общественных деятелей, военнослужащих, представителей 
культуры, искусства, науки, образования, спорта и других профессий, представителей 
рабочих специальностей, которые именно в 2023 году внесли существенный вклад в 
культурное, научное, социально-экономическое развитие республики, добились весомых 
результатов на производстве, в воспитании и образовании подрастающего поколения, 
защите Отечества, а также вели активную общественную, благотворительную, добро-
вольческую и волонтерскую деятельность.

Ходатайства о включении граждан в число лауреатов 2023 года и о признании гражда-
нина человеком 2023 года с указанием заслуг и достижений соискателя звания необходимо 
не позднее 10 ноября 2023 года направить на имя главы Карелии Артура Олеговича Пар-
фенчикова по адресу: 185028, Петрозаводск, проспект Ленина, 19. 

Консультацию о порядке представления необходимых документов можно получить 
по телефонам: 8 (814-2) 79-93-80, 8 (814-2) 79-93-78, образец ходатайства и формы согласия 
на обработку персональных данных кандидата размещены на официальном интернет-
портале РК в подразделе «Иные формы поощрения» раздела «Государственные награды». 

Петрозаводск вошел в двадцатку лучших 
городов для бизнеса в рейтинге Forbes

Карельская столица обогнала Белгород, Челябинск, 
Новороссийск  

Петрозаводск занял 17-е место в рейтинге Forbes по росту малого и среднего бизнеса. 
Всего в списке 90 российских городов.

Карельская столица входит в число лидеров по росту малого и среднего бизнеса. За пять 
лет, с 2018-го по 2023 год, число ИП в Петрозаводске выросло почти на 37%. На 1 000 чело-
век городского округа приходится 65 субъектов малого и среднего предпринимательства.

Также на сайте Forbes указано, что средняя зарплата в Петрозаводске – 64 409,6 руб-
лей, а доходы бюджета – 11 млрд рублей.

Впереди Петрозаводска в рейтинге Нижний Новгород, Ростов-на-Дону, Обнинск, Сургут, 
Сочи, Самара, Иркутск, Новосибирск, Благовещенск, Казань, Владивосток, Екатеринбург, 
Калининград, Тюмень, Южно-Сахалинск и Краснодар.

Лучшие педагоги 
получили награды

В Карелии обучают и воспитывают 
подрастающее поколение около 

11 тысяч педагогических работников, 
из них 5,5 тысячи – это учителя 

Накануне Дня учителя преподавателей наградили почетными званиями, благодар-
ственными письмами и почетными знаками главы Карелии, грамотами правительства 
республики, нагрудными знаками «За верность профессии», орденом «Сампо», медалью 
«За заслуги перед Республикой Карелия». Также по инициативе главы Карелии Артура 
Парфенчикова сельские молодые учителя получили сертификаты на единовременную 
выплату.

– Я с огромным уважением отношусь ко всем, кто носит гордое звание педагога. Это и 
воспитатели детских садов, и учителя в школах, и педагоги дополнительного образования. 
Вы учите сложным, но в то же время простым истинам наше подрастающее поколение 
– добру, любви, уважению. Дорогие коллеги, желаю вам профессиональных успехов, здо-
ровья, вдохновения, искренних улыбок учеников! – поздравила педагогов с наступающим 
праздником вице-премьер по социальным вопросам Лариса Подсадник. 

В ходе церемонии в Музыкальном театре орден «Сампо» вручили кавалеру ордена 
Почета и ордена Дружбы, заслуженному учителю Карельской АССР, почетному гражданину 
республики Галине Разбивной. Весь зал аплодировал стоя.

– У нас с вами одна главная задача – быть всегда на стороне детей, – отметила Галина 
Разбивная. 

Благодарственными письмами главы Карелии была отмечена педагогическая династия 
Савицких – Осокиных. Общий педагогический стаж семьи – 288 лет. 

Сертификаты на единовременную выплату молодым учителям вручил министр образова-
ния и спорта Карелии Роман Голубев. Ежегодно в образовательные организации республики 
приходят молодые педагоги, в 2023 году таких специалистов более 200. Им выплачиваются 
денежные премии – сельские молодые педагоги по итогам первого и второго года работы 
уже получают выплату по 100 тысяч рублей. Планируется, что материальная поддержка 
со следующего года будет распространяется и на специалистов, работающих в городах.

–  К учителю всегда предъявляли и предъявляют высокие требования. Вашу огромную 
роль в жизни страны невозможно переоценить. Вы пример того, как любовь к детям, к 
школе и к знаниям способна менять мир к лучшему. Пусть этот прекрасный день воодуше-
вит вас на новые свершения. С праздником, с Днем учителя! – подчеркнул Роман Голубев. 

Напомним, что 2023 год объявлен в России Годом педагога и наставника. Это еще один 
повод сказать спасибо всем педагогическим работникам.

Галина Разбивная
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Марина БЕДОРФАС
Финал «Большой перемены» проходит 

очно в «Артеке». Здесь финалисты, а их в 
этом году было 700, решали кейсы, создавали 
групповой проект. За всем этим следит экс-
перт, который и выставляет баллы за личные 
компетенции и работу в команде.

– «Артек» – это масштабный крутой лагерь, 
там все строго по безопасности, но очень здоро-
во, все ребята целеустремленные, интересные. 
И все на высшем уровне: еда и корпуса. Может 
показаться, что конкурс – это просто. Но нет, 
это сложно и одновременно очень интерес-
но. Ведь тут не такие задачи, как по матема-
тике. Самое сложное – финал. Нужно было 
собраться и проявить себя на максимум. Из 700 
ребят победителями стали 300, – продолжает 
финалистка. – Конечно, конкуренция была. 
Все хотели победить. Церемонию объявления 
победителей и призеров разделили на несколько 
частей. И когда я услышала свою фамилию и 
имя, сначала вскочила и стала сомневаться, 
точно ли меня объявили. Я, честно, не ожидала. 
Была в шоке. Позвонила маме. И вот мама уже 
плакала от радости.

Победители «Большой перемены» среди 
учеников 5–7-х классов отправились в «Путеше-
ствие мечты» на поезде «Большой перемены» от 
Санкт-Петербурга до Владивостока и обратно. 
В этом году тур прошел по обновленному марш-
руту. Ребята смогли увидеть Уральские горы, 
Карелию, Байкал, космодром «Восточный», 
принять участие в образовательной и культур-
ной программе «Большой перемены». Педаго-
ги-наставники победителей среди школьников 

5–7-х классов получат по 100 тысяч рублей и 
возможность пройти образовательную про-
грамму от партнеров «Большой перемены». 

С 2020 года сообщество всероссий-
ского конкурса «Большая перемена» 
объединило более 5 миллионов школь-
ников 5–10-х классов, студентов СПО и 
педагогов-наставников. Участниками 
четвертого сезона конкурса стали бо-
лее 3 миллионов детей, подростков и 
наставников. В 2023 году к конкурсу 
присоединились более 72 тысяч жите-
лей Донецкой и Луганской Народных 
Республик, Херсонской и Запорожской 
областей.

– Наш поезд останавливался в разных 
городах, везде проводили экскурсии. Напри-
мер, в Москве посетили музей Победы. Это 
очень крутой музей, там много интерактива, 
просто нереально, как будто мы оказались в 
те годы на самом деле. В Омске мы были в 
парке развлечений. И это тоже очень круто. 
В Красноярске были в замечательном парке. 
На Байкале очень красиво. И там мы не про-
сто гуляли по берегу озера. Мы катались на 
кораблях, ходили в музей и в нерпинарий. А 
еще в рамках проекта работает большая съе-
мочная группа: профессиональные фотографы 
и операторы. Каждый вагон поезда – это отряд. 
На каждый отряд выделялось три города, и 
съемочная группа должна была снимать ребят 
в этих точках, получился социальный ролик. 
Нам выдавали камеры, мы записывали свои 
впечатления для этих роликов. Это целая обра-
зовательная программа.

Сейчас Лиана учится в 8-м классе. И сно-
ва планирует участвовать в этом конкурсе, но 
уже в категории для 8–9-х классов. Старше-
классники не выигрывают путешествия, для 
них подготовлены денежные призы. К слову, 
научный руководитель Лианы Пшеничнико-
вой, педагог из Чалнинской школы Татьяна 
Мюгянен, за успешное выступление ученицы 
получила от конкурса «Большая перемена» 
100 тысяч рублей.

– После моей поездки многие однокласс-
ники тоже захотели участвовать в конкурсе, я 
их замотивировала. Поздравляли, радовались, 
задавали вопросы. Я планирую после школы 
стать психологом. Мне хочется развиваться 
в этом направлении. Я очень люблю читать. 
Вы видите, у меня довольно большая и разно-
образная библиотека. А еще люблю рисовать.

Лиана Пшеничникова выиграла именную 
стипендию от Пряжинского района. Весь 
учебный год она будет получать раз в месяц 
700 рублей. Учителя районных школ выдвигали 
самых успешных учеников на этот конкурс. 
В Чалнинской школе таких пять. Лиана при-
зналась, что будет копить эти деньги, а в конце 
года придумает, что купить. Отметим, что такие 
стипендии в районе выплачиваются впервые.

От Петербурга до Владивостока 
Как школьница из Чалны съездила в путешествие мечты

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Помощники появятся у карельских 
фельдшеров в маленьких деревнях 

и поселках
Минздрав Карелии планирует обучить жителей 

малонаселенных пунктов медицине
В карельских населенных пунктах, где 

постоянно живут менее 100 человек, плани-
руют создать институт помощников фельдше-
ров и врачей из числа местных жителей, так 
как по приказу Минздрава России там нельзя 
содержать фельдшерско-акушерские пункты. 
Об этом в соцсети написал министр здраво-
охранения республики Михаил Охлопков.

В обязанности таких помощников могут 
входить, например, патронаж на дому, измере-
ние температуры тела, постановка компрессов, 
доставка и контроль приема лекарственных 
препаратов, выполнение мероприятий первого 
этапа диспансеризации и профилактических 
медицинских осмотров, уход за маломобиль-
ными и лежачими больными.

«Однако главная задача помощников – быть 
связующим звеном между населением и рай-
онными больницами, – написал министр. – Они 

всегда должны находиться в своем населенном 
пункте, быть на связи со своим населением, 
посещать жителей на дому и разговаривать».

Выбирать кандидатов в помощники фель-
дшера или врача будут на местных сходах 
из числа жителей. Будущие медсестры по 
ускоренной программе пройдут обучение в 
петрозаводском медколледже.

Часто медпомощь сама приезжает в такие 
малонаселенные пункты. Выезды бригад меди-
цинских работников на мобильных ФАПах 
организуют районные больницы.

С начала года ФАПы на колесах осуще-
ствили более 500 выездов практически во все 
труднодоступные малонаселенные пункты, а в 
некоторые – не один раз. Передвижные пункты 
посетили более 5 000 человек. Графики выез-
дов публикуются на официальных страницах 
районных больниц в социальных сетях.

Должникам за коммуналку 
из муниципальных квартир грозит 

выселение в общежитие
Администрация Петрозаводска рассказала о риске выселения 
горожан из муниципального жилья за коммунальные долги
Администрация Петрозаводска заяви-

ла, что будет вынуждена обращаться в суд 
с требованием выселить из муниципальных 
квартир граждан, которые длительное вре-
мя не оплачивают жилье и коммунальные 
услуги. Об этом информирует пресс-центр 
мэрии города.

Как пояснили в мэрии, если наниматели 
жилья по социальному найму и члены их 
семьи не вносят плату за жилое помещение и 
коммунальные услуги более полугода, то их 
могут выселить и предоставить помещение 

в общежитии в судебном порядке. При этом 
помещения в общежитиях предоставляются из 
расчета не менее шести квадратных метров на 
одного человека.

«Администрация Петрозаводска напоми-
нает об угрозе выселения из муниципально-
го жилья за неуплату коммунальных услуг. 
Гражданам, имеющим более полугода долги 
за ЖКУ, могут предоставить комнату в обще-
житии из расчета не менее шести квадратных 
метров на человека», – говорится в сообщении 
администрации.

Библиотеку просто не узнать!
Девятая в республике модельная библиотека 

открылась в Беломорске

Благодаря нацпроекту «Культура» библио-
тека теперь – это место не только для книг, но 
и общения, самореализации, просвещения, 
интересных встреч для всех жителей района.

В помещениях центральной районной 
библиотеки проведен косметический ремонт, 
приобретены мебель, компьютерное и интерак-
тивное оборудование. Модельное пространство 
станет информационно-краеведческим центром, 
который будет популяризировать самобытность 
карельского Беломорья.

Модернизация помогла серьезно перефор-
матировать книжный фонд с учетом запросов 
пользователей. Ежегодно библиотеку посеща-
ют 25 тысяч человек, новый статус позволит 
привлечь еще больше читателей. Расширяются 
возможности доступа к электронным ресурсам.

– Мы готовы предоставить бесплатный 
доступ к  Национальной электронной библи-
отеке, Национальной электронной детской 
библиотеке, «Литрес». В планах доступ к 
Президентской электронной библиотеке 
им. Б. Н. Ельцина. Созданы собственные 
электронные коллекции «Вечные письме-

на: культурный код Беломорского района», 
электронные базы «Александр Линевский: 
вехи жизни и творчества» и «Петроглифы. 
Памятники первобытной культуры», – отме-
чает библиограф Татьяна Миляева.

В библиотеке каждый год проводится более 
200 мероприятий. Благодаря информационным 
технологиям запустят новые проекты.

– Для молодежи и подростков стартуют «Я 
– видеоблогер», «Уикенд с библиотекой», медиа-
игра «Листы каменной книги». Юные читате-
ли библиотеки станут участниками проекта 
«Петроглиф Парк», краеведческой программы 
«Сорока – Беломорск». Для читателей среднего 
и пожилого возраста разработана программа 
«От всей души!», запланированы творческие 
встречи в рамках проекта «Беляевская пятни-
ца». Семейный проект «Игротайм» поможет 
объединить поколения и позволит интересно 
провести время, – говорит главный библиоте-
карь отдела обслуживания Ирина Аксенова.

Многие постоянные читатели уже успели 
оценить, как выглядит обновленная библиотека. 

– Главное, что появилось много новых 
книг, в том числе с дополненной реальностью. 
Кардинально изменилось само пространство, 
библиотеку просто не узнать! Порадовали новые 
моноблоки, игровые компьютеры. Много инте-
рактива: детский игровой стол, информацион-
ный стол, киоск. Посетители смогут играть в 
новые компьютерные игры, окунуться в вир-
туальную реальность! Насколько знаю, такого 
места в нашем городе просто нет, – поделился 
впечатлениями библиотечный волонтер Кон-
стантин Гороховик.

Библиотека в Беломорске стала девятым 
модельным пространством, которое открыли в 
республике благодаря нацпроекту «Культура». 
С 2019 года они работают в селе Янишполе, 
поселках городского типа Муезерский, Кале-
вала, Вяртсиля, Хелюля, деревне Коткозеро, 
городах Сортавале и Кондопоге.
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Галина Гореликова провела прием 
граждан по вопросам дошкольного 

образования
Депутат рассказала  о капремонтах детсадов 

и коррекционном образовании

Единый день приема родителей дошколь-
ников прошел в региональной Общественной 
приемной 27 сентября, в День воспитателя и 
всех дошкольных работников. Его провела 
председатель парламентского комитета по 
образованию, культуре, спорту и молодежной 
политике Галина Гореликова.

 Вместе с парламентарием на вопросы 
родителей и воспитателей ответили министр 
образования и спорта Карелии Роман Голубев, 
руководитель комитета социального разви-
тия администрации Петрозаводска Наталья 
Кармазина и начальник управления образо-
вания городской администрации Светлана 
Пахомова.

Всероссийский прием граждан, приуро-
ченный к профессиональному празднику 
дошкольных работников, проводился уже 
в седьмой раз в рамках федерального проекта 
«Новая школа». В беседе приняли участие 
родители и воспитатели из Петрозаводска, 
а участники из районов присоединились по 
видео-конференц-связи. Также часть вопро-
сов были направлены накануне встречи.

 Галина Гореликова сказала, что жизнь 
детского сада и его проблемы знакомы ей 
не понаслышке, поскольку много лет она 
работала заведующей детского сада.

 Один из вопросов, который прозвучал 
в обращениях из разных районов, касался 
капитальных ремонтов учреждений.

 – В соответствии с поручениями прези-
дента с 2025 года должна быть реализована 
программа капитального ремонта дошколь-
ных учреждений и профессиональных 
образовательных организаций. У нас более 
200 отдельных зданий детских садов в Каре-
лии, и более половины зданий требуют капи-
тального ремонта. В следующем году ждем 
старта программы с точки зрения отбора, 
– сообщил Роман Голубев.

 Галина Гореликова подчеркнула, что 
федеральная поддержка капитальных 
ремонтов детских садов – долгожданное 
и необходимое начинание. В Карелии по 

оценке, сделанной в 2022 году, потребность 
в финансировании на эти цели составляет 
около 7 млрд рублей.

 – Республика подготовилась к предстоя-
щей программе капремонтов, заявила о своих 
потребностях. Депутаты парламента Карелии 
в свою очередь направляли в правительство 
Российской Федерации свои предложения для 
создания такой программы. Прямо сейчас в 
приоритете завершение капремонтов школ, 
а потом перейдем к реализации программы 
капремонтов детских садов, – отметила Гали-
на Гореликова.

Еще один волнующий родителей вопрос, 
который обсуждался на встрече, – коррек-
ционное образование и, в частности, лого-
педическая работа. Несвоевременная кор-
рекция логопедических проблем зачастую 
проявляется на этапе школьного образова-
ния и вызывает трудности с учебой. Наталья 
Кармазина сообщила, что в Петрозаводске 
действуют 10 логопунктов, которые тем не 
менее не обеспечивают всей потребности.

– Это наша задача на перспективу. Мы 
все понимаем, что для того, чтобы обслужить 
детей микрорайона, одной ставки логопеда 
очень мало. И кроме того, логопед должен 
начинать работать с детьми уже со второй 
младшей группы, когда закладываются осно-
вы речи, – подчеркнула Галина Гореликова.

Также на приеме родители задали ряд 
вопросов на другие актуальные темы. В их 
числе обеспечение безопасности в детских 
садах, повышение родительской платы, появ-
ление в детских садах мест для воспитанников 
до 1 года, внедрение стандартов дошкольного 
образования и др.

 В день праздника Галина Гореликова при-
няла участие в торжественном мероприятии, 
которое состоялось в детском саду № 38. 
Депутат поздравила дошкольных работни-
ков Петрозаводска и вручила благодарствен-
ные письма Законодательного Собрания за 
добросовестный труд и профессиональные 
достижения.Спикеру Заксобрания рассказали о планах 

по развитию ТД «Ярмарка»
Элиссан Шандалович принял участие в обсуждении планов 

по развитию и совершенствованию мер господдержки 
предприятий пищевой промышленности

Предприятие «Ярмарка» стабильно рабо-
тает, находит новые рынки сбыта несмотря 
на санкции. В частности, компания отгрузила 
продукцию в Дубай. Руководство предпри-
ятия приняло решение инвестировать в 
расширение мощностей, установку допол-
нительных фасовочных линий, газификацию 
производства. Также планируется увеличить 
штат сотрудников на 30-40 человек. Об этом 
сообщил Элиссан Шандалович после посе-
щения производства. Он пообещал оказать 
поддержку компании.

– Одно из прозвучавших предложений по 
мерам поддержки – частичная компенсация 
затрат на приобретение производственно-
складского оборудования – взял в работу, – 
заявил Шандалович. – Продукция карельского 
торгового дома «Ярмарка», признаюсь, мне 
по душе: вкусная, натуральная и полезная. 
Особенно приятно, когда в других регионах 
встречаешь выпущенные в Петрозаводске 
крупы, смеси для супов и вторых блюд. 
Отмечу, что за качеством здесь следят особо. 
Перед упаковкой крупы проходят несколь-

ко ступеней очистки, в том числе рентген-
детектор. Он не пропустит стекло, камни и 
другой сор. А новые продукты и идеи по их 
созданию рождаются в специальной лабора-
тории вкусов, которая не имеет аналогов на 
Северо-Западе.

– Хорошо, что государство повернулось в 
сторону бизнеса. Я 27 лет работаю в компании, 
и последние 8 лет плотно начали сотрудни-
чать, – сказала директор Наталья Соколова 
о поддержке со стороны государства.

Татьяна Тишкова навестила малолетнюю 
узницу в Сортавале

Надежду Козыревскую держали в финском концлагере 
в годы войны

 Депутат Татьяна Тишкова 25 сентября 
работала в Сортавале, где провела прием 
граждан и встречи с жителями города.

В ходе приема граждан к депутату посту-
пили вопросы, касающиеся ремонта стадиона 
школы № 6, льгот для членов семей участ-
ников специальной военной операции, про-
блем в сфере ЖКХ. По итогам приема все 
они взяты в работу.

 В Сортавале Татьяна Тишкова навестила 
Надежду Козыревскую – малолетнюю узницу 
финского концлагеря, который был создан 
на оккупированной территории Карелии в 
годы Великой Отечественной войны.

 «Надежде Павловне 88 лет, с домашни-
ми делами справляется сама, переживает за 
благоустройство и содержание своего дома. 
Активная, добрая, неравнодушная. Пожелали 
Надежде Павловне самого главного – креп-
кого здоровья! А вопросы, озвученные в ходе 
беседы, взяты в работу», – написала Татьяна 
Тишкова на своей странице во «ВКонтакте».

 Депутат также вручила благодарствен-
ное письмо Законодательного Собрания 
инспектору агентства занятости населения 
Сортавальского района Елене Калининой за 
добросовестный труд, высокий профессио-
нализм и большой личный вклад в решение 
задач, направленных на содействие занятости 
населения.

Элиссан Шандалович проверил капремонт 
школы в поселке Пиндуши

Б ольшой объем работ уже выполнен
Председатель Законодательного Собрания 

Карелии Элиссан Шандалович и депутат Галина 
Алупова в поселке Пиндуши Медвежьегор-
ского района посетили школу им. Григория 
Исакова, где сейчас идет капитальный ремонт.

 Сроки проведения ремонта были продле-
ны из-за того, что вскрылись дополнительные 
строительные работы и пришлось вносить 
изменения в проектную документацию, 
сообщил парламентариям представитель 
компании-подрядчика.

 При этом большой объем работ уже 
выполнен.

 «В здании на ул. Кирова, где до ремонта 
обучались старшеклассники, уже обновлены 
кровля, система отопления, водопровод и кана-
лизация, освещение, электрические и слабо-
точные сети, установлены окна. Новая мебель, 
компьютерная техника, спортинвентарь и обо-
рудование для пищеблока уже поступили в 
школу», – рассказал Элиссан Шандалович 
на своей странице во «ВКонтакте».

 Сейчас строители завершают утепление 
фасада и его облицовку керамогранитом, мон-
тируют систему видеонаблюдения и пожарную 
сигнализацию, доделывают входную зону и 
полы. Эти работы планируется завершить до 
25 ноября. Внутри также заменят все двери, 
отремонтируют санузлы и потолок. Космети-
ческий ремонт всех помещений запланирован 
на следующий год.

 Директор школы Елена Макарова сооб-
щила, что, пока идет ремонт, старшекласс-
ники посещают занятия в соседнем здании, 
где учится младшая школа. Ко временным 
неудобствам ученики, учителя и родители 
относятся с пониманием.

 «В конечном итоге в школе будут созданы 
совершенно иные условия для обучения», – 
отметил Элиссан Шандалович.

 Школа в Пиндушах – одна из 29 карель-
ских школ, попавших в президентскую про-
грамму капремонта. В большинстве из них 
работы уже завершены.
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Заменяем импортное на свое 
Спикер парламента Элиссан Шандалович недавно побывал на заводе 

по производству кормов для форели, который в Петрозаводске построила 
группа компаний «Карельские рыбные заводы», 

и рассказал об этом в соцсети

Все больше карельских форелеводов держат 
курс на импортозамещение, выбирают российские 
корма для выращиваемой рыбы и отечественное 
оборудование.

«Заместитель гендиректора завода Евгений Дья-
ченко рассказал, что продукцию используют для 
собственных рыбоводных хозяйств, а также постав-
ляют форелеводам нашей республики. Практически 
все сырье – 90% – отечественное.

Планы у компании серьезные. По словам ген-
директора Алексея Тумаева, уже есть участок под 
новое производство рыбных кормов мощностью 
12 тысяч тонн, рыбоперерабатывающий завод и ферму 
по выращиванию малька в установках замкнутого 

водоснабжения. Обязательно подадут заявку на 
получение мер господдержки, сказал руководитель 
компании.

Напомню, что в Карелии инвесторы, реализующие 
проекты в сфере аквакультуры, могут возместить 
часть затрат на приобретение новой техники и обо-
рудования – 30%, разработку ПСД на строительство 
объектов с УЗВ – 50%.

 Каждый рубль господдержки – это не просто 
дополнительный импульс для развития отрасли аква-
культуры в Карелии, это вклад в импортозамещение 
– продовольственную безопасность нашей страны. 
Обязательно продолжим эту работу», – написал 
Шандалович.

Мусор везде делят по-разному
Парламентарии Северо-Запада поделились внедрения раздельного сбора 

твердых отходов и их переработки 
Обсуждение состоялось в рамках заседания 

постоянного комитета Парламентской ассоциации 
Северо-Запада России по экологии, которое прошло 
в карельском парламенте.

Реформа отрасли началась в 2019 году. За минувшие 
годы приняты региональные законы в сфере обращения 
с отходами, утверждены схемы размещения отходов, 
созданы единые операторы по сбору ТКО, внедряются 
раздельный сбор мусора и его переработка.

Член постоянного комитета Законодательного Собра-
ния Калининградской области по сельскому хозяйству, 
землепользованию, природным ресурсам и охране окру-
жающей среды, член постоянного комитета ПАСЗР по 
экологии Наталья Морозова сообщила, что раздельный 
сбор ТКО в северо-западных регионах осуществляется 
несколькими способами.

Так, например, в Ненецком автономном округе мусор 
разделяют на пластик и металл, в Ленинградской области – 
на пластик и стекло, в Мурманской – на пластик и бумагу.

В Петрозаводске установлены желтые контейнеры 
для отходов, пригодных для вторичной переработки, – 
картона, пластика, стекла, металла. После накопления их 
вывозят на промышленную сортировочную линию, где 
делят на 23 фракции. Кроме того, в Карелии реализуются 
социально значимые экологические проекты по сбору 
вторсырья, идет подготовка к строительству современ-
ного комплекса по сортировке и переработке отходов 
в Прионежском районе.

В Санкт-Петербурге, Калининградской и Вологод-
ской областях и Республике Коми раздельный сбор 
ТКО начался в рамках пилотного проекта. В Воло-
годской области установлены контейнеры у жилых 
домов и социально-культурных объектов. В городе на 
Неве проверяют две системы раздельного накопления 
– многофракционную и двухпоточную. При этом важ-
ным компонентом является прием у населения опасных 
отходов. В Сыктывкаре запущена линия по переработ-
ке стекла. В Калининграде обустроены площадки для 
накопления бумаги, ПЭТ, металла и стекла. При этом 
Наталья Морозова подчеркнула, что жители города все 
охотнее сортируют мусор.

– Когда люди видят, что это действительно убирается 
разными машинами, что это вывозится на переработку, 
мусор стал гораздо качественнее. Это не просто ТКО 
в пакетах, а 80-90 процентов – банки, стекло, – сказала 
депутат.

Наталья Морозова отметила, что до настоящего 
времени на федеральном уровне сохраняется неурегу-
лированность вопросов обращения с ТКО при осущест-
влении раздельного накопления, не во всех регионах 
СЗФО есть предприятия по обращению с вторичными 
ресурсами. Вместе с тем работа по внедрению раздельного 
сбора отходов продолжается. Также в рамках нацпро-
екта «Экология» в стране планируется построить более 
200 комплексов по обработке, размещению и утилизации 
отходов.

Путь к технологическому суверенитету 
простым не будет

Сенатор от Карелии Игорь Зубарев выступил экспертом на площадке 
Международного рыбопромышленного форума в Санкт-Петербурге

Член комитета Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и природопользо-
ванию, представитель от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной власти 
Карелии Игорь Зубарев принял участие в работе 
шестого Международного рыбопромышленного 
форума в Санкт-Петербурге. На круглом столе «Рыб-
ная промышленность на пути к технологическому 
суверенитету: обновление флота и перерабатываю-
щих мощностей», где сенатор выступил экспертом, 
обсуждались вопросы обновления инфраструктуры 
рыбопромышленной отрасли.

Как отметил Игорь Зубарев, для того чтобы реа-
лизовать задуманные планы по строительству судов и 
прибрежных заводов, сегодня важно решить вопросы с 
замещением оборудования и комплектующих ушедших 
с российского рынка поставщиков. При этом проекты, 
запущенные в рамках кампании инвестиционных квот, 
в настоящее время реализуются несмотря на санкции.

– Говоря о технологическом суверенитете, нам 
нужно справиться с теми задачами, которые уже сто-
ят перед нами по строительству сотни судов. Можно 
констатировать, что мы не остались в изоляции. Никто 

не отказался от современных технологических раз-
работок, используемых в судостроительстве. Нельзя 
построить современное рыболовецкое судно только из 
того, что есть под рукой, что производится в той или 
иной дружественной стране. Обновленный российский 
промысловый флот должен быть конкурентным тем 
странам, с которыми встречаемся в морях и океанах, 
– считает парламентарий.

По словам сенатора, большая часть мира продолжает 
работать с Россией, инвесторы первого этапа кампании 
инвестиционных квот достраивают суда по проектам, 
предусматривающим высокотехнологических решения.

– Заказчики, исполнители, поставщики обору-
дования сегодня совместно решают возникающие 
проблемы. Всем подставляется плечо со стороны 
Минпромторга, Федерального агентства по рыбо-
ловству, департамента гражданского судостроения 
Объединенной судостроительной корпорации, Рос-
сийского морского регистра судоходства. Форум 
показал, что все сегодня готовы договариваться, 
идти навстречу друг другу. И мы не только завер-
шим первый этап кампании инвестиционных квот, 
но начинаем и второй этап. К уже запущенным в 
работу проектам добавляются новые контракты, 
разрабатываются и внедряются меры господдерж-
ки, появляются новые игроки и оптимизируются 
производственные цепочки. Мы показываем свой 
рыбацкий русский характер. Мы не только видим 
настрой рыбаков на преодоление сложившихся 
сложностей, постоянный поиск технологических 
решений в рамках импортозамещения, но и надеемся 
на повышение компетенций российских верфей в 
этом направлении. Путь к технологическому суве-
ренитету простым не будет, – уверен Игорь Зубарев.

Сохранять озера и реки 
будут сообща

Парламентарии Северо-Запада подпишут соглашение 
о сотрудничестве по вопросам экологического 
оздоровления водоемов Балтийского бассейна

Постоянный комитет Парламент-
ской ассоциации Северо-Запада Рос-
сии по экологии поддержал предло-
жение Законодательного Собрания 
Карелии заключить соглашение о 
сотрудничестве по вопросам эко-
логического оздоровления водных 
объектов Балтийского бассейна, в 
том числе Ладожского и Онежского 
озер, реки Невы, Финского залива 
и Балтийского моря.

Обсуждение инициативы депу-
татами северо-западных регионов 
состоялось на площадке карельского 
парламента.

Председатель комитета по 
агропромышленной политике, 
природопользованию и экологии 
Законодательного Собрания Мари-
на Гуменникова подчеркнула, что 
вопросы защиты окружающей сре-
ды и сохранения водоемов являются 
приоритетными как для Карелии, так 
и для всех северо-западных регионов 
страны.

Депутат отметила, что парламент 
республики продолжает работу по 
поиску механизмов защиты водных 
ресурсов, в том числе в рамках 
национальных проектов и государ-
ственных программ. При Законода-
тельном Собрании с 2018 года действу-
ет рабочая группа по разработке мер, 
направленных на сохранение Ладоги 
и Онего, в состав которой, помимо 
депутатов, входят представители всех 
уровней власти, науки, общественно-
сти и предприятий.

По федеральному проекту «Сохра-
нение уникальных водных объектов» 
в регионе проводятся мероприятия по 
очистке берегов водоемов, но для 
сохранения Ладожского и Онежского 
озер этих мероприятий недостаточно. 
Кроме того, требуются строительство и 
реконструкция очистных сооружений.

– Республикой проводилась 
работа с федеральным центром по 
вопросу необходимости разработки 
отдельного федерального проек-
та по сохранению и реабилитации 
Ладожского и Онежского озер по 
аналогии с федеральными проектами 
«Оздоровление Волги», «Сохранение 
озера Байкал» в рамках нацпроекта 
«Экология». Это предложение нашло 
поддержку в Государственной Думе 
и в Совете Федерации. Мы продви-
гали его на форумах и иных меро-
приятиях федерального уровня, где 
также поддержана необходимость 
принятия дополнительных механиз-
мов защиты наших озер, – рассказала 
Марина Гуменникова и подчеркнула, 
что, только консолидируя усилия всех 
заинтересованных лиц, входящих в 
состав Северо-Западного федераль-
ного округа, можно решать постав-
ленную задачу.

Также депутат сообщила, что по 
поручению президента Владимира 
Путина правительство России при-
ступило к работе по созданию единого 
федерального проекта по экологиче-
скому оздоровлению крупных водных 
артерий, старт которого запланирован 
в 2025 году. При разработке меропри-
ятий был анонсирован бассейновый 
подход.

Парламентарий рассказала о про-
веденных совещаниях с участием 
законодательных собраний Санкт-
Петербурга, Ленинградской и Воло-
годской областей, на которых обсуж-
дались вопросы объединения усилий и 

продвижения на федеральном уровне 
мероприятий по экологическому оздо-
ровлению и защите водных объектов 
Балтийской водной системы, вклю-
чая Ладожское и Онежское озера и 
Финский залив.

Марина Гуменникова обратила 
внимание на то, что исполнительные 
органы власти Санкт-Петербурга, 
Вологодской, Калининградской, 
Ленинградской, Новгородской, 
Псковской областей и Карелия уже 
договорились о сотрудничестве в 
сфере сохранения и восстановления 
Балтийской водной системы и под-
писали соответствующее соглашение.

В связи с этим Законодательное 
Собрание Карелии предложило парла-
ментам регионов, расположенных на 
территории водосборов Балтийской 
водной системы, совместно прорабо-
тать организацию межпарламентского 
взаимодействия по сохранению водо-
емов.

– Карелия готовит свои предложе-
ния для включения их в новый феде-
ральный проект. Но для нас важно, 
чтобы Балтийской водной системе 
было уделено максимальное внима-
ние. Необходима синхронизирован-
ная и эффективная работа на местах. 
Только совместная качественная под-
готовка обоснований, проектной доку-
ментации, заключения науки могут 
гарантировать нам участие в проекте 
с желаемыми параметрами, – сказала 
Марина Гуменникова.

Директор Карельского научного 
центра Российской академии наук 
Ольга Бахмет согласилась с этой 
позицией и подчеркнула, что толь-
ко совместная работа даст результат:

– Невозможно, решая вопросы в 
одном регионе, не решать их в ряде 
других. В результате мы не достигнем 
того эффекта, к которому стремимся.

Законодательным Собранием 
Карелии был подготовлен проект 
соглашения о сотрудничестве по 
вопросам экологического оздоров-
ления водных объектов, в том числе в 
рамках сохранения и восстановления 
Балтийской водной системы.

– Очень важно сегодня очень гра-
мотно подготовить предложения, что-
бы мы получили наибольшее финан-
сирование и чтобы наш Северо-Запад 
в экологическом плане развивался, 
– подвел итог обсуждения председа-
тель постоянного комитета ПАСЗР по 
экологии, председатель постоянного 
комитета Законодательного Собра-
ния Калининградской области по 
сельскому хозяйству, землепользо-
ванию, природным ресурсам и охране 
окружающей среды Валерий Губаров.

Члены комитета ПАСЗР по эколо-
гии поддержали проект соглашения. 
При необходимости его дополнят и 
уже в октябре внесут для рассмотре-
ния и подписания на конференцию 
Парламентской ассоциации Севе-
ро-Запада России, которая пройдет 
в Сыктывкаре.
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Двухфакторная аутентификация 
на «Госуслугах» становится обязательной

Она вводится для повышения безопасности и усиления защиты 
персональных данных 

Минцифры РФ вводит дополнительное подтверждение для входа пользователей на 
«Госуслуги» – двухфакторную аутентификацию. С 1 октября она стала обязательной для 
новых пользователей портала и для тех, кто восстанавливает учетную запись.

Проект постановления о двухфакторной аутентификации в ближайшее время примет 
правительство РФ. После этого пользователи смогут в последний раз войти в аккаунт без под-
тверждения. Это позволит уточнить данные, например телефона, и определиться с выбором 
дополнительной защиты. Те, кто не установит второй фактор в этот визит, будут обязаны 
выбрать его во время следующего входа.

Три варианта дополнительной защиты: код из СМС, одноразовый код из специального 
приложения (ТОТР), вход по биометрии.

Как установить второй фактор защиты:
– войдите в свой профиль в личном кабинете «Госуслуг»; 
– в разделе «Безопасность» выберите «Вход с подтверждением»; 
– выберите один из трех вариантов дополнительного подтверждения. 
Изменить телефон для СМС-подтверждения можно в разделе «Безопасность» при выборе 

второго фактора. СМС-код для смены номера придет в том числе на старый телефон. Если он 
уже недоступен, изменить номер можно в приложении банка-партнера или ближайшем МФЦ.

Дополнительное подтверждение для входа подключил уже каждый третий пользователь 
портала – всего более 35 млн человек.

Два карельских этноцентра получат 
гранты на полтора миллиона рублей

Президентский фонд культурных инициатив назвал организации 
в сфере культуры, искусства, креативных (творческих) индустрий, 

получившие поддержку

На конкурс было представлено 12 проектов карельских НКО. Поддержку на реа-
лизацию своих инициатив в общей сумме порядка 1,5 миллионов получили этнокуль-
турный центр Пряжинского района и АНО Этнокультурный центр «Северия».

«Северия» эти средства потратит на развитие школьных театров Костомукши, органи-
зацию театральных постановок на исторические тематики, а в Пряжинском районе деньги 
пойдут на мероприятия, посвященные 100-летию со дня рождения Героя Советского Союза 
Марии Мелентьевой. Здесь обновят школьное выставочное пространство с использова-
нием цифровых технологий, с участием детей и молодежи будет создан анимационный 
мультфильм, организована встреча потомков Марии Мелентьевой и многое другое.

Проекты будут реализованы в течение 2023–2024 годов.

День открытых дверей прошел в новом 
арт-пространстве «Слюдариум»

Через год в Петрозаводске в одном из бывших цехов Слюдяной 
фабрики, построенном из красного кирпича почти 100 лет назад, 

откроется интерактивный музей

День открытых дверей Слюдариума 
прошел в рамках проекта «Слюдянка: 
переосмысление индустриального насле-
дия Петрозаводска методами культуры и 
искусства» при поддержке Федерального 
агентства по делам молодежи. Для гостей 
авторы проекта подготовили фотовыставку 
«Слюдянка: перезагрузка» и мастер-классы.

– Наша выставка посвящена слюде и 
работе Слюдяной фабрики в Петрозаводске. 
Слюду для фабрики добывали в Чупе. И когда 
рабочим удавалось отколоть большой кусок 
слюды, то говорили, что они «забили кабан-
чика». Позднее уже использовали взрывные 
устройства. По указу Ленина в конце 1920-х 
годов в Петрозаводске начали строить Слю-
дяную фабрику. Нам удалось найти в архивах 
фотографию первого коллектива. Это только 
женщины. Недаром ее называли фабрикой 
невест. Производство с годами заметно 
росло. Если в 30-е годы обрабатывали 200 
тонн, то в 40-е – уже 1,5 тысячи тонн слюды. 
В моей сумке экскурсовода есть и слюда, 
и эталонный нож, которым ее щипали. Он 
очень острый, кстати. На выставке можно 
проследить историю развития фабрики. Рабо-
чие вели активный образ жизни: пели в хоре, 
который гремел на всю страну, занимались 
спортом. А еще на фабрике была развита 
система наставничества. Обучали с 14 лет. 
После 7–8-го класса приходили девочки, 
учились ремеслу и оканчивали вечернюю 
школу, – рассказала один из авторов проек-
та Наталья Козловская. – Каждый день мы 
используем слюду и сейчас. Как, спросите 
вы? Тени, румяна, другие косметические 
средства, если посмотрите состав косметиче-
ского средства, то под номером 1 или 2 будет 
слюда (с анг. mica). Мировые косметические 
гиганты закупают тоннами и используют ее 
в производстве. Поэтому говорить, что это 
забытая история, нельзя, наоборот, она живет 
и развивается. И мы хотим ее рассказывать 
людям.

Авторы проекта поработали с дизайнера-
ми из Петербурга. На выставке представили 
фотографии будущего проекта. Над основным 

залом установят световую инсталляцию в фор-
ме молекулы слюды, также будет экозона. По 
словам Натальи Козловской, экологическое 
просвещение – это про будущее. А также 
в качестве интерактива в центре зала уста-
новили оригинальный столик слюдяницы.

– Вот почти уже 20 лет мы работаем со 
зданиями Слюдяной фабрики, ремонтируем, 
восстанавливаем. И мне всегда хотелось сохра-
нить кусочек истории фабрики. Время течет 
очень быстро, и уже даже мои дети этот квар-
тал не воспринимают как Слюдянку. Очень 
хочется, чтобы это место все-таки ассоцииро-
валось с производством, где трудились люди. 
Я очень рада, что встретила команду, которая 
готова сохранить это индустриальное насле-
дие и его переосмыслить. И день открытых 
дверей – это возможность представить, а что 
же здесь будет после ремонта. Добро пожа-
ловать! – поделилась Ильсия Зиннатулина.

– День открытых дверей – это главное 
мероприятие проекта, который поддержан 
Федеральным агентством по делам молодежи. 
Он направлен на переосмысление индустри-
ального наследия нашего города методом 
культуры и искусства. И мы хотим напомнить 
тем, кто застал времена фабрики, чем жила 
эта территория, а для молодежи рассказать, 
что это было за предприятие, какой огромный 
пласт истории нашего города здесь сосредо-
точен, – рассказала руководитель проекта 
«Слюдянка: переосмысление индустриального 
наследия Петрозаводска методами культуры 
и искусства» Татьяна Салтыкова.

Лучшим студентам профобразования 
вручили именные стипендии 

Материальную поддержку получили 38 учащихся

Именная стипендия Карелии назначается сроком на один учебный год и выпла-
чивается ежемесячно дополнительно к государственной академической стипендии. 
Материального поощрения удостаиваются те, кто демонстрирует особые успехи в 
учебе, науке, творчестве, спорте и общественной работе. В этом году таких талант-
ливых и целеустремленных оказалось 38 человек.

Церемония вручения именных стипендий прошла во время мероприятия «Разговор от 
первого лица». Здесь молодежь и преподаватели смогли задать интересующие вопросы 
депутату Государственной Думы Валентине Пивненко.

Как рассказала Валентина Пивненко, ее старт в профессию начался с учебы в Петро-
заводском лесотехническом техникуме. Она отметила, что это базовое образование было 
основательным, очень пригодилось в жизни, и посоветовала ребятам впитывать все, чему 
их учат наставники.

Поговорили про стипендии, гранты, существовавшую ранее систему распределения 
и сегодняшние целевые договоры, обновление материально-технической базы учрежде-
ний, профориентацию со школьной скамьи, законопроекты и даже укрепление цифрового 
суверенитета нашей страны.

– Уже началась работа по рассмотрению в Госдуме федерального бюджета на три года. 
Мне важно будет посмотреть, какие направления будут усилены и связаны с затратами из 
федерального бюджета на Карелию. Я очень рассчитываю, что наша республика усилит 
возможности федеральной поддержки по направлениям в сферах образования и проф-
образования, – отметила Валентина Пивненко.

Курсы жестового языка открываются 
в Петрозаводске

Участники обучения вместе с преподавателями будут готовить 
первый в Карелии Фестиваль жестового языка

6 октября в 18.30 состоится организационное собрание для тех, кто хочет записаться 
на курсы жестового языка в группу с нуля. Всех желающих ждут в центре «Гармония» 
на улице Балтийской, 1а.

Этот курс будет уникальным – участники обучения вместе с преподавателями будут 
готовить первый в Карелии Фестиваль жестового языка (12+).

– Это мероприятие – часть проекта «Во имя, За и Вопреки», поддержанного Фондом 
президентских грантов. Учащиеся курсов и раньше пробовали себя в жестовом пении, 
выступали на мероприятиях и проводили мастер-класс для школьников и студентов, но 
именно фестиваль, который запланирован на февраль следующего года, объединит людей 
с нарушением слуха, переводчиков, преподавателей жестового языка, учащихся курса 
и волонтеров, готовых помочь тем, кто не слышит, – рассказала специалист Ресурсного 
центра Оксана Полякова.

Преподаватель курсов – слабослышащий музыкант Егор Портнов.
– Очень важно, чтобы глухие могли прийти на какое-нибудь мероприятие и без пере-

водчика понять происходящее. А еще это привлечет всех желающих выступать в таком 
необычном жанре, как жестовое пение, и снимать клипы, доступные для людей с нару-
шением слуха, – уточнил Егор.

Курсы могут посещать не только те, кто хочет познакомиться с новым видом твор-
чества, они также доступны для родных и друзей неслышащих людей.

Телефон для связи 8 (909) 572-52-55 (Ксения).

Столик слюдяницы

Наталья Козловская
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Князь и коммунист будут стоять недалеко 
друг от друга в Сортавале

Монументы поставят в центре города

Памятники крестителю карелов князю Ярославу Всеволодовичу и финскому ком-
мунисту, участнику Гражданской войны в России Тойво Антикайнену поставят в центре 
Сортавалы. Об этом сообщил мэр города Сергей Крупин.

Так, памятник русскому князю разместят на площади по улице Чкалова, где сейчас 
ведется благоустройство. По словам Сергея Крупина, эскизы монумента пока находятся 
в разработке.

– Решение об установке памятника принято по пожеланиям граждан, в том числе право-
славных. Группа архитекторов определила место на площади Чкалова. Будем ждать реа-
лизации проекта по установке, – пояснил Сергей Крупин.

Ранее сообщалось, что памятник князю Ярославу Всеволодовичу может появиться в 
Сортавале к 2027 году, когда будет праздноваться 800-летие крещения карелов.

Благоустройство площади Чкалова проходит по гранту, выигранному в общероссийском 
конкурсе по нацпроекту «Туризм и индустрия гостеприимства». Сортавала заняла в нем 
11-е место и получила 215 млн рублей. За счет этих средств также обустраивают пешеходную 
зону на набережной вдоль залива Ваккосалми и площадку на горе Кухавуори в городском 
парке, делают подсветку исторических зданий и пешеходные дорожки.

Памятник Тойво Антикайнену, эскизный макет которого показали этой весной, поставят 
на улице Ленина. Как отметил глава Сортавалы, уже готов слепок скульптуры, теперь пред-
стоит отлить его в металле. Когда установят монумент, пока неясно, поскольку необходимо 
найти источник финансирования.

Многодетная жительница Петрозаводска 
победила в шоу на федеральном 

телеканале
Горожанка показала предпринимательский талант на всю страну

Мама четырех детей из Петрозаводска 
Антонина Балицай победила в бизнес-шоу 
«Стартаперы» на телеканале «МУЗ-ТВ». 
Участники представляли свои проекты и 
под присмотром звездных гостей прохо-
дили мастер-классы и испытания на пре-
одоление себя, развитие деловой хватки, 
предпринимательских навыков, самопре-
зентации, стрессоустойчивости. 

Для участия в шоу отобрали 16 человек из 
сотни претендентов со всей России. Главный 
приз для самого яркого проекта – встреча с 
инвесторами, готовыми вложиться в проект 
и помочь с развитием. 

Антонина – основатель продюсерского 
центра. Ее бизнес работает с федеральными 
клиентами. На шоу жительница Карелии пред-
ставила идею открытой IT-платформы для 

помощи экспертам в продвижении и моне-
тизации своего опыта. При размещении на 
платформе эксперт получает маркетинговую 
поддержку и помощь в формировании своего 
образовательного продукта.

По словам Антонины, для нее как для 
предпринимателя это были вызов себе, 
серьезное испытание и определенный выход 
из зоны комфорта.

– Хочу сказать спасибо организаторам за 
такую крутую возможность проявить себя. 
Я не публичный человек, а здесь настоящие 
съемки, – сказала она. – Съемочная команда –
более 50 человек, несколько камер постоянно 
направлены на нас. Нужно было научиться в 
таких экстремальных условиях не стесняться 
говорить четко, уверенно и открыто выстра-
ивать отношения с другими участниками. 

Памятник Якову Степанову установили 
в парке Каменный Бор

Рядом с мемориалом посадили деревья и обустроили площадку 
и пешеходные дорожки

Памятник бойцу истребительного батальона Якову Степанову установили в парке 
Каменный Бор недалеко от Степановского переулка. Об этом на странице в соцсети 
сообщила и.о. мэра Петрозаводска Инна Колыхматова.

 «Эскиз мемориала разработал архитектор Александр Ким. Рядом с ним обустроили 
площадку и пешеходные дорожки, установили скамейки и фонари, посадили деревья. После 
того как подрядчик устранит выявленные недочеты, работы будут приняты», – написала она.

Также Колыхматова рассказала, что накануне 79-й годовщины освобождения Карелии 
от фашистских захватчиков участники молодежного поискового клуба «Север» возложили 
цветы к новому мемориалу.

 «Спасибо школьникам из «Севера» и руководителю клуба Любови Нифантьевой за то, 
что почтили память Яши Степанова и всех, кто отдал жизнь за освобождение Петрозаводска 
и Карелии!» – добавила исполняющая обязанности главы Петрозаводска.

Студотряды Карелии подвели итоги 
трудового сезона

На время летних каникул работу получили почти 200 человек

Карельские студенческие отряды 
закрыли трудовой сезон. Торжественное 
мероприятия прошло в учебном корпусе 
ПетрГУ на улице Пушкинской, 17. В акто-
вом зале собрались десятки участников 
организаций из университета, колледжей и 
техникумов Петрозаводска, а также карель-
ские работодатели, у которых трудились 
студенты.

Каждая молодежная команда рассказала 
о результатах своей деятельности, некоторые 
студотряды представили творческие номера. 
Также прошло награждение лучших бойцов, 
отличившихся в труде.

– Мы плотно сотрудничаем со студотря-
дами – это приносит положительные резуль-
таты. У ребят есть возможность заработать 
за летние перевозки, а также они оказывают 
нам посильную помощь в обеспечении каче-
ственного обслуживания пассажиров. Мы 
очень рады, когда ребята остаются у нас в 
постоянном штате – в этом году к нам перешли 
пять человек. Они работают проводниками 
выходного дня, – рассказала заместитель 
начальника вагонного участка Петрозаводск 
Северо-Западного филиала «Федеральной 
пассажирской компании», начальник отдела 
по управлению персоналом и социальному 
развитию Анна Багирова.

Всего за летний трудовой сезон трудоу-
строились 190 бойцов из карельских студо-
трядов. Они работали медиками, вожатыми, 
проводниками, строителями, занимались 
медиасферой, производством, сервисным 
обслуживанием и туризмом. Также в этом 
году у студотрядов появилось новое направ-
ление для подростков – они собирали карель-
скую клубнику.

Некоторым студентам предложили про-
должить работу и после завершения трудовой 

сессии. Так, Владимир Иванов остался сани-
таром в республиканском онкодиспансере. 
Молодого человека признали лучшим в своем 
медицинском отряде.

– В мои обязанности входит полный 
уход за больными, включая их физическое 
и моральное состояние, обработка пациентов, 
уборка палат и коридоров. В октябре я пере-
профилируюсь на медбрата. К сожалению, 
случилось так в моей жизни, что я не смог 
должным образом ухаживать за своим боль-
ным, и сейчас хочу посвятить свою жизнь 
именно этому. В планах отучиться либо на 
онколога, либо на узиста, – поделился Вла-
димир.

Рабочие места для студентов организова-
ли не только в Карелии, но и других регионах 
России, например в Краснодаре, Магнито-
горске, Казани и Новосибирске.

– В этом году мы работали в Новоси-
бирске, в наукограде Кольцово на объекте 
Сибирский кольцевой источник фотонов. 
Мы выполняли разные работы – бетони-
рование, армирование, переноску грузов, 
установку опалубки и вязание каркасов. У 
нас был шикарный работодатель – «Концерн 
Титан-2», отношения с ним были наилучшие, 
как с руководством, так и с людьми на местах, 
– рассказал Андрей Шихуцкий.

Андрей Шихуцкий Владимир Иванов
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Владислав Ларин стал чемпионом России 
по тхэквондо

Карельский спортсмен одержал победу в весовой категории 87+ кг

Тхэквондист из Центра спортивной подготовки Карелии Владислав Ларин стал чем-
пионом России.

Чемпионат завершился в Майкопе. Владислав Ларин одержал победу в весовой кате-
гории 87+ кг. Олимпийского чемпиона тренирует Сергей Петров.

Карельская спортсменка Олеся Бардаченко заняла 5-е место в весовой категории 73+ 
кг. Ее тренирует Сергей Петров.

Спортсменка ЦСП Анастасия Пуговкина заняла 5-е место в весовой категории 73+ 
кг. Для 16-летней девушки это был первый чемпионат России среди мужчин и женщин. 
В 1/4 финала Анастасия уступила чемпионке России Елизавете Степановой.

Глава Карелии поздравил Владислава Ларина и его тренера Сергея Петрова на своей 
странице в соцсети: «С еще одной высокой наградой! Так держать!»

Знакомые помещения, но другое 
предприятие

В Костомукше началось обучение безработных 
для трудоустройства на новое предприятие 

«Швейная фабрика Арктика» 

ООО «Швейная фабрика Арктика» раз-
местила свое производство на площадях 
предприятия АЕК, приостановившего работу. 
Фабрика входит в состав группы компаний 
«Восток-Сервис-Спецкомплект» – крупней-
шего производителя спецодежды в России. 
Предприятие нуждается в квалифициро-
ванных кадрах.

 Обучение безработных организовало 
Управление труда и занятости. Соглашение 
об обучении с группой «Восток-Сервис-
Спецкомплект» подписало правительство 
Карелии на Петербургском международном 
экономическом форуме.

 На новую фабрику уже трудоустрое-
ны безработные, отучившиеся на швейных 
производствах в Великом Новгороде и в 
Чаплыгине. Теперь они станут наставни-
ками и будут помогать в обучении новых 
сотрудников фабрики.

 30 безработных женщин, желающих 
освоить новую профессию, 28 сентября 
начали учиться профессии «швея» по направ-
лению агентства занятости населения Косто-
мукши. Обучение проводит Костомукшский 
политехнический колледж. Продолжитель-
ность обучения одной группы – месяц. Прак-
тические занятия будут проводиться в цеху 
швейной фабрики «Арктика» – прямо на 
месте будущей работы. 

Светлана Поволяшко ранее работала в 
АЕК инструктором по производству. После 
увольнения в агентстве занятости ей пред-
ложили обучиться профессии швеи и стать 

работником нового предприятия. Светлана 
приступила к занятиям. В ее планах не только 
обучиться новому, но и максимально раз-
виваться профессионально. 

– Меня приятно удивили условия обу-
чения и будущей работы. Казалось бы, 
знакомые помещения, но это уже другое 
предприятие. И совсем новая работа! – гово-
рит Светлана.

До конца 2023 года планируется обу-
чить 90 человек. Всего на предприятии в 
2023–2024 годах планируется открытие более 
400 новых рабочих мест.

Первую кофейню открыли в Калевале 
Помог этому соцконтракт

Рецепт корн-дога – сосиски, обжаренной в тесте из кукурузной муки, – придумала 
Людмила Калинина из Калевалы. Вместе с коллегой Галиной Семеновой они открыли в 
поселке первую кондитерскую-кофейню. Помогли им в этом большой совместный опыт 
работы и социальный контракт.

Людмила и Галина обратились в центр социальной работы, оформили социальный 
контракт и получили по 350 тысяч рублей на открытие кофейни. Деньги потратили на 
необходимое оборудование. Сняли помещение, часть из которого сдают в аренду для 
проведения праздников.

В ассортименте кофейни изделия из дрожжевого теста, а также выпечка с кремом. 
Здесь можно не только перекусить – кондитерские изделия делают и на заказ. Начина-
ющие бизнес-леди признаются, что с пяти утра на ногах, но работа им в радость.

– Нам нравится наша работа. Приятно приносить пользу. Радостно, когда слышим 
добрые слова, – говорят Людмила и Галина.

С начала года в республике оформили более 1000 социальных контрактов. Подробную 
информацию о них можно получить в центрах социальной работы по месту жительства 
и в группе центра в соцсети. Проект карельского разработчика попал 

в реестр отечественного программного 
обеспечения

В 2023 году экспертный совет включил модульный программный 
комплекс FishGrow Platform в реестр отечественного ПО 

Единый реестр российских программ для электронных вычислительных машин и баз 
данных – это единая система учета программного обеспечения. В этот перечень попадает 
ПО, которое произведено в России и соответствует стандартам Минцифры. 

FishGrow Platform – инновационный комплексный продукт по управлению жизнен-
ным циклом предприятия аквакультуры. Разработчик использует в создании системы 
технологии предиктивной аналитики, видеоаналитики и искусственного интеллекта. 
Работа над проектом началась в 2022 году при поддержке Фонда содействия инновациям 
и Фонда венчурных инвестиций Карелии.

Задача программно-аппаратного комплекса – помогать рыбоводам принимать решения 
по задачам, которые связаны с выращиванием рыбы в бассейнах и садках аквакульту-
ры. Система состоит из нескольких интеллектуальных сервисов, которые позволяют 
мониторить деятельность рыбоводческого предприятия, выполнять аналитические функ-
ции, автоматизировать управление оборудованием, обеспечивать интеграцию с другими 
системами предприятия.

Система уже внедряется на коммерческих предприятиях России и Белоруссии. В 
сентябре 2023 года автор проекта получил грант на разработку мобильного приложения, 
в которое будут интегрированы функции комплекса.

Чтобы зарегистрировать систему в единой системе учета российского ПО, компании 
нужно пройти ряд комплексных проверок. В том числе необходимо показать способ-
ность организации независимо поддерживать и развивать продукт с использованием 
собственной инфраструктуры и персонала. 

В 2023 году разработчик модульного программного комплекса FishGrow Platform 
прошел все этапы рассмотрения заявки, и система получила аккредитацию в российском 
реестре отечественного ПО.
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Продавец стала ландшафтным 
дизайнером

Благодаря нацпроекту «Демография» более 3,5 тысячи жителей 
Карелии обучились новым профессиям

С 2019 года при содействии органов 
службы занятости жители региона могут 
пройти бесплатное профобучение. Оно 
проводится по нацпроекту «Демография». 
Действует более 300 образовательных про-
грамм, и их список постоянно обновляется.

Перечень тех, кто имеет право на обуче-
ние, из года в год расширяется. Сначала такая 
возможность появилась у граждан предпен-
сионного возраста, затем у женщин в отпуске 
по уходу за ребенком в возрасте до 3 лет и 
неработающих женщин с детьми дошкольного 
возраста. Сейчас обрести новые профессио-
нальные компетенции за счет средств феде-
рального бюджета могут 15 категорий. Это 
безработные, состоящие на у чете в органах 
службы занятости, работники под риском 
увольнения, граждане в возрасте 50 лет и 
старше, отдельные категории молодежи до 
35 лет, ветераны боевых действий, прини-
мавшие участие в СВО, граждане Украины, 
получившие удостоверение беженца или 
свидетельство о предоставлении временно-
го убежища на территории России и другие.

Самыми популярными у жителей Карелии 
стали образовательные программы в обла-
сти бизнес-планирования, бухгалтерского 
учета, управления персоналом и кадрового 

делопроизводства, дошкольного образова-
ния, экскурсоведения, государственного и 
муниципального управления, программного 
обеспечения, организации работы на маркет-
плейсах, медицинского и социального ухода, а 
также парикмахерского искусства, сварочных 
технологий, поварского дела. 

С 2019 года более 3 тысяч жителей 
Карелии, или 85,8% от числа прошедших 
обучение, смогли трудоустроиться, реали-
зовать предпринимательскую инициативу, 
продвинуться вверх по карьерной лестнице.

Татьяна Антропова из Лахденпохьи 
работала в торговле, но рабочий график не 
позволял совмещать трудовую деятельность 
с воспитанием ребенка. При содействии 
органов службы занятости она прошла обу-
чение по нацпроекту «Демография» по про-
грамме профессиональной переподготовки 
«Ландшафтный дизайн».

– Давно мечтала свое хобби превратить 
в профессию, – делится Татьяна, – когда 
узнала о возможности пройти бесплатное 
обучение, сразу ею воспользовалась. Про-
грамма интересная, насыщенная действи-
тельно необходимой информацией. Важно, 
что есть возможность живого общения с 
преподавателями, которые готовы ответить 
на любые возникающие вопросы.

После обучения Татьяна успешно защи-
тила бизнес-план по направлению «Деятель-
ность по благоустройству ландшафта» и 
зарегистрировалась в качестве индивиду-
ального предпринимателя. На полученную 
от органов службы занятости финансовую 
помощь приобрела необходимые для своей 
профессиональной деятельности инстру-
менты.

Подробнее узнать об условиях про-
хождения профессионального обучения в 
рамках нацпроекта «Демография» можно 
в агентствах занятости населения.

Истории успеха

Александр Куроптев помогает 
увидеть закат на каяках 

Развить свое дело удалось благодаря гранту Ростуризма, 
победе в конкурсном отборе по нацпроекту «Туризм и индустрия 

гостеприимства» и софинансированию со стороны центра 
«Мой бизнес»

В 2015 году житель Карелии Алек-
сандр Куроптев серьезно увлекся водным 
туризмом, а в 2018 году вместе с опытным 
инструктором Александром Дроздюком 
решил открыть собственную компанию для 
организации походов и сплавов по рекам. 
С момента рождения ООО «Гет Карелия» 
выросла: сегодня компания предлагает 
организацию сплавов, турпоходов, инди-
видуальных туров, водных прогулок на 
каяках, услуги глэмпингов на Ладоге и 
Белом море. Такому развитию организации 
помогла господдержка: победа в грантовых 
конкурсах Ростуризма и софинансирование 
услуг со стороны центра «Мой бизнес».

Первую заявку на грант Ростуризма Алек-
сандр написал еще в 2020 году.

– В день туризма – 27 сентября 2020 года – я 
был на горе Паасо в Сортавальском районе, 
смотрел на закат. В тот момент пришла идея: 
вот было бы круто наблюдать закат на каяках 
с набережной Онежского озера в Петроза-
водске. После похода я вернулся домой и 
оформил заявку на грант. В ноябре пришли 
результаты – я стал победителем, – вспоми-
нает Александр.

Средства гранта Ростуризма компания 
получила в 2021 году, с их помощью закупи-
ли оборудование для прогулок на каяках в 
Петрозаводске. 

В 2022 году предприниматели стали побе-
дителями региональных конкурсных отборов, 
которые проводились правительством Каре-
лии по нацпроекту «Туризм и индустрия госте-
приимства». Финансовая поддержка пошла 

на строительство глэмпинга «Поморский» 
на берегу Белого моря и открытие подоб-
ных петрозаводской точек проката каяков 
в Сортавале и Кеми.

Чтобы защитить интеллектуальные пра-
ва на свои проекты, при содействии центра 
«Мой бизнес» Александр Куроптев решил 
оформить товарные знаки. Ранее уже был 
зарегистрирован товарный знак GETKARELIA, 
а совсем недавно Александр получил право 
на использование знака GETKAYAK, который 
используется для прогулок на каяках. 

Софинансирование для товарных знаков 
Александр получил благодаря тому, что состо-
ит в Туристическом кластере. Узнать больше 
о возможности оформления товарного знака 
можно по телефону 8 (814-2) 44-54-00 в центре 
«Мой бизнес», работающего в рамках реали-
зации нацпроекта «Малое и среднее предпри-
нимательство и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы».

Заказы на карельский трикотаж поступают со всей России
Развивать производство компании «Онтекс-Три» помогают центр «Мой бизнес» и нацпроект 

«Малое и среднее предпринимательство и поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы»
ООО «Онтекс-Три» – производитель трикотажа, заво-

евавшего признание покупателей по всей России. Компания 
ведет свою историю с 1945 года, когда в Петрозаводске 
была основана Швейно-трикотажная артель. С тех пор 
менялись названия и формы организации, но производство 
продолжало жить и радовать покупателей. В девяностые 
годы организации дали новое название – «Онтекс», сокра-
щение от «Онежский текстиль». 

Сегодня основной вид деятельности компании – про-
изводство джемперов для корпоративных служб, МЧС и 
охранных структур, жилетки для школьников. Организация 
продолжает работать и развиваться, используя инструмен-
ты господдержки.

Недавно директор ООО «Онтекс-Три» Раиса Леонтье-
ва получила сертификат о регистрации товарного знака. 
Услуга была оказана на условиях софинансирования со 
стороны центра «Мой бизнес».

ООО «Онтекс-Три» успешно пользуется и другими 
механизмами господдержки: в прошлые годы получили 
кредит по льготной ставке в Фонде по содействию креди-
тованию РК, а в администрации Петрозаводска – субсидию 
на приобретенный пресс для производства. 

– Заказов сегодня нам хватает, – рассказывает Раиса 
Леонтьева. – В связи с курсом на импортозамещение спрос 
на услуги внутреннего рынка вырос. В таких условиях, 
конечно, важно поддерживать производства.

Благодаря стараниям сотрудников продукция компании 
известна по всей России. В июле и августе традицион-

но возрастает спрос на школьные жилетки, их активно 
покупают в Екатеринбурге и Казани. Всегда востребова-
на форма для МЧС, ее отправляют из Петрозаводска в 
Якутск, Новосибирск, Санкт-Петербург и Москву. Кроме 
изготовления предметов одежды, фабрика также вяжет 
противопожарное полотно, которое не горит. Его отправля-
ют на производство в Санкт-Петербург, где шьют костюмы 
для пожарных.
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Завершается благоустройство сквера 
Машиностроителей

Подрядчик обустраивает газоны и устанавливает скамейки

Подрядчик «Люмакс» завершает благоустройство сквера Машиностроителей в 
Петрозаводске, сообщили в мэрии города.

Работники установили в сквере игровое оборудование. Две новые площадки окрасили в 
древесные оттенки. Резиновое покрытие имеет природный зеленый цвет. Все установлен-
ные конструкции прошли сертификацию. Сейчас специалисты администрации и «ЖКХ» 
обследуют их на соответствие техническому заданию.

Помимо площадок для детей, в сквере установили тренировочный комплекс. Также 
подрядчик положил на территории плитку и отремонтировал несколько насыпных дорожек. 
Сейчас он обустраивает газоны и устанавливает 20 скамеек со спинками.

Напомним, что сквер благоустраивают по федеральному проекту «Формирование комфорт-
ной городской среды». В следующем году в Петрозаводске обновят парки Беличий остров, 
Побережный, Фонтаны, Патриот, Защитников города, а также скверы Попова и Высотный.

Открытая дверь
 для туристов появилась

 на набережной Онего 
Временный арт-объект установлен в карельской столице

Арт-объект в виде открывающейся двери установлен на Онежской набережной 
в рамках федерального проекта «Мастера гостеприимства» от платформы «Россия 
– страна возможностей». Об этом информирует пресс-центр мэрии Петрозаводска. 
Дверь простоит до 9 октября. Акция приурочена к Международному дню туризма. Ее 
соорганизатором в Петрозаводске стал молодежный центр «Смена».

«Новая локация олицетворяет туристический потенциал Карелии и России», – говорится 
в сообщении. Указано, что похожие объекты появились еще в четырех субъектах страны.

Светофор поставят 
на первом проекционном пешеходном 

переходе в Петрозаводске
Светофор повысит безопасность автомобилистов и пешеходов 

на Голиковке
До конца осени на пешеходном переходе у пересечения проспекта Александра 

Невского и Станционной улицы установят светофор с кнопкой. Об этом сообщили в 
паблике Госавтоинспекции Петрозаводска.

В этом году новые светофоры появились на двух нерегулируемых пешеходных переходах 
в центре Петрозаводска. На улице Анохина его установили у аллеи 300-летия карельской 
столицы. Новый светофор на пересечении улиц Черняховского и Фрунзе находится рядом со 
школой, несколькими медицинскими учреждениями и одним из корпусов ПетрГУ. До конца 
года в центре города установят еще один светофор – на пересечении улиц Гоголя и Анохина.

Напомним, что пешеходный переход у пересечения проспекта Александра Невского и 
Станционной улицы стал первым проекционным переходом в городе.

Со дна Лососинки подняли 
3 тонны шин

Специалисты Минприроды провели работы в районе 
Коммунальной 

За несколько дней расчистки из Лосо-
синки подняли 3 тонны отработанных шин. 
Все собранные покрышки отправились на 
переработку.

Реки в столице Карелии уже не впервые 
приходится очищать от отработанных шин, 
сброшенных в воду. 

Отработанные покрышки относятся к отхо-
дам четвертого класса опасности и являют-
ся источником негативного воздействия на 
экосистему. Их запрещено складировать на 
контейнерных площадках, сжигать, захора-
нивать или выбрасывать в реку.

Автопокрышки можно сдать в Петрозавод-
ске в «Автоспецтранс» по адресу: Вытегорское 

ш., 82. Телефон +7 (814-2) 57-18-89. Организа-
ция принимает не более 4 автопокрышек от 
одного физического лица.

Стало известно, кому посвятят Галерею 
передовиков в этом году

Имена выдающихся личностей города будут обновлять каждый год

Скоро на Галерее передовиков в центре 
Петрозаводска появятся имена и фотогра-
фии лауреатов муниципальной системы 
образования. Об этом в соцсети написала 
и.о. главы города Инна Колыхматова. Такой 
выбор власти Петрозаводска сделали бла-
годаря тому, что 2023 год объявлен Годом 
педагога и наставника.

Галерею украсят имена лауреатов муни-
ципальной системы образования, которых 
ежегодно выбирают по четырем номинациям:

«Признание» – за профессиональный рост, 
результаты в исследовательской деятельно-
сти и победы учеников в интеллектуальных 
соревнованиях;

«Инициатива» – за активную жизненную 
позицию, вовлечение подрастающего поко-
ления в добровольческую деятельность, 
содействие развитию детских объединений 
и подготовку победителей социально значи-
мых конкурсов;

«Вдохновение» – за достижения в обла-
сти культуры, подготовку учеников, ставших 
победителями творческих соревнований;

«Олимп» – за спортивные достижения, 
активное участие в олимпийском образова-
нии, победы воспитанников в состязаниях.

«Для воплощения в жизнь принятого вме-
сте с горожанами решения требуется какое-то 
время, – написала Инна Колыхматова. – Об 
открытии галереи сообщим дополнительно».

Ранее и.о. главы Петрозаводска запу-
стила интернет-голосование о смысловом 
наполнении бывшей Галереи передовиков 
строительства на улице Фридриха Энгель-
са. Жители могли проголосовать за один из 
двух вариантов: сохранить Галерею передо-
виков строительства; ежегодно представлять в 
галерее имена выдающихся людей различных 
профессий и сфер деятельности.

85 процентов горожан, принявших уча-
стие в опросе, отдали предпочтение второму 
варианту.

Фасад дома 25 на проспекте Ленина 
начали восстанавливать 

Ранее организация не приступала к ремонту 
даже после решения суда

«Проблема решилась после того, как у подрядчика, некачественно выполнившего 
работы к 100-летию Карелии, сменился учредитель. Новое руководство решило вести 
честную игру: исполнить предписанные контрактом гарантийные обязательства, 
не дожидаясь очередного решения суда», – написала временно исполняющая обязан-
ности главы Петрозаводска Инна Колыхматова.

Вскоре подрядчик приступит к ремонту домов 35, 37 и 38. Работы планируют завершить 
до наступления холода.

Напомним, ранее суд вынес решения, которые обязывают подрядчиков устранить недо-
статки в ремонте фасадов ряда зданий на проспекте Ленина в Петрозаводске.
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Ученики смогут вернуться 
в здание школы № 1 в Олонце 

к началу второй четверти 
Из-за недочетов при разработке проектно-сметной 

документации ремонт  затянулся
Министерство образования и спорта 

контролирует ход капремонтов в образо-
вательных учреждениях

Основное здание школы № 1 в Олонце на 
улице Карла Маркса, 3а 1969 года постройки. 
Капитальный ремонт здесь проходит в рамках 
федеральной программы. Работы включают 
замену всех инженерных сетей, утепление 
кровли и фасада здания. 

Подрядчик, строительная компания 
«Северное сияние», приступил к выполне-
нию работ с 1 апреля этого года. Но из-за 
недочетов при разработке проектно-сметной 
документации ремонт продлили.

С 1 сентября учебный процесс организо-
ван на площадке Сортавальского колледжа. 
Ученики смогут вернуться в свое здание к 
началу второй учебной четверти. 

Рабочие завершают монтаж кровли, 
потолков, магистралей системы отопления 
и водоснабжения, занимаются устройством 
системы водоотведения, фасадными рабо-
тами, штукатурят стены и потолки входной 
группы.

Второе здание школы № 1 в Олонце по 
улице Урицкого, где занималась начальная 
школа, тоже капитально ремонтируют. Этот 
корпус откроют к ноябрю.

Завод углубленной переработки 
заработал в Кемском районе 

Инвестиционный проект реализован 
ООО «Кемь-Лес» при поддержке Корпорации 

развития и Министерства экономического 
развития Карелии

Предприятие оснащено современным 
оборудованием для изготовления пило-
материалов – деревянных строительных 
конструкций и столярных изделий. Для 
обслуживания производства создано 
7 новых рабочих мест.

По расчетам инвестора, максимальный 
объем выпуска продукции составит 500 кубо-
метров в год. 

– Компания «Кемь-Лес» – достойный 
пример динамичной реализации инвести-
ционного проекта. Организация получила 
статус резидента Арктической зоны России 
в мае 2023 года и спустя два месяца уже 
приступила к выпуску готовой продукции. 
Предприятие является единственным пред-
ставителем лесопромышленного комплекса 
среди восьми резидентов АЗРФ в Кемском 
районе, – прокомментировала генеральный 
директор Корпорации развития Карелии 
Елена Климчук. 

Как резидент АЗРФ компания «Кемь-Лес» 
пользуется льготами и преференциями. В част-
ности, предприятию удалось получить воз-
мещение страховых взносов на работников.

На сегодняшний день в Карельской Аркти-
ке реализуют свои проекты 65 резидентов. 
За 3 года существования преференциального 
экономического режима в северные районы 
республики инвестировано более 16,5 млрд 
рублей, создано более 680 новых рабочих мест.В кондопожскую новостройку 

переедут жители аварийных домов 
из восьми районов 

Новоселы должны начать получать ключи 
уже в октябре

Министр строительства, ЖКХ и энерге-
тики Карелии Виктор Россыпнов сообщил 
о том, что дом в Кондопоге, построенный 
для расселения аварийного жилья по нац-
проекту «Жилье и городская среда», введен 
в эксплуатацию. 

– Введен в эксплуатацию еще один дом, 
построенный для расселения аварийного 
жилья по действующей программе. Он рас-
положен на бульваре Юности в Кондопоге и 
рассчитан на 85 квартир, – написал министр 
на своей странице в соцсети. 

Дом построила надежная карельская 
компания СП № 1. В новое жилье переедут 
25 семей из Суоярвского района, 21 – из 
Беломорского, 11 – из Пудожского, 6 – из 
Медвежьегорского. Также в числе ново-
селов бывшие жители аварийных домов из 
Лоухского, Калевальского, Олонецкого и 
Кемского районов. 

Глава республиканского Минстроя под-
черкнул, что в самом Кондопожском районе 
дома, признанные аварийными до 1 января 
2017 года, уже расселены, а переезд в другой 
населенный пункт происходит исключительно 
с согласия самих жителей. 

– Постараемся максимально ускорить 
регистрацию квартир, передачу их адми-
нистрациям районов, чтобы ключи пере-
селенцы начали получать уже в октябре, 
– пообещал Виктор Россыпнов. 

Он также сообщил, что в ближайшие 
дни начнется итоговая проверка еще двух 
домов, построенных для расселения ава-
рийного жилья в Суоярви и Шуе. 

Расселение домов, признанных аварий-
ными до 1 января 2017 года, производится 
в рамках национального проекта «Жилье 
и городская среда» и завершится до кон-
ца года. Это более 3,7 тысячи квартир, 
в которых проживали 9 тысяч человек. 
Благоустроенное жилье или компенсации 
уже получили более 6,5 тысячи жителей 
республики. 

Только в этом году на расселение аварий-
ного жилья уже направлено более 1 млрд 
рублей, целевым образом выделенных из 
федерального бюджета для реализации 
программы. Общие же затраты на рассе-
ление домов, признанных аварийными до 
2017 года, с 2019 года в Карелии превышают 
7 млрд рублей.

В поселке Хелюля открылась 
восьмая в Карелии модельная 

библиотека
 «Библиотека – место встречи поколений» – с таким 

девизом учреждение начинает работу в новом статусе
Хелюльская городская библиотека – уже 

третья модельная библиотека в Сортаваль-
ском районе.

Вице-премьер по социальным вопросам 
Лариса Подсадник высоко оценила создан-
ные условия: 

– Сегодня это не только пространство 
для чтения, это пространство для того, что-
бы общаться, проводить время, встречаться 
с замечательными людьми. Мы продолжаем 
нацпроект «Культура» на территории респу-
блики. Будем открывать все новые и новые 
библиотеки, потому что в Карелии любят, 
уважают, берегут и читают книгу!

Библиотека расположена в самом цен-
тре поселка. Ежегодно ее посещают около 
11 тысяч читателей разных возрастов, про-
водятся выставки, презентации книг, мастер-
классы, игровые программы. Здесь часто 
выступают художественные коллективы, про-
водятся литературно-музыкальные гостиные, 
творческие вечера. Библиотека располагает 
богатым фондом документов и экспонатов 
по истории поселения.

На полученные благодаря нацпроекту 
федеральные средства в библиотеке про-
веден косметический ремонт помещений, 
приобретена новая мебель, закуплено совре-
менное компьютерное и мультимедийное 
оборудование, обновлен книжный фонд, 
автоматизированы библиотечные процессы, 
получен доступ к электронным и цифро-
вым ресурсам Национальной электронной 
библиотеки.

Все функциональные зоны расположены 
на первом этаже, где можно свободно пере-
мещаться из одного зала в другой. Здесь же 
оборудовано пространство для досуга детей 
и подростков, выделены специальные зоны 
для уединенного чтения и коворкинга. В бли-
жайших планах организация на базе библио-
теки новых кружков и клубов по интересам. 
Все это позволит заинтересовать молодежь 
и молодые семьи, тем самым уменьшив отток 
этой группы населения из поселка.

Библиотека стала восьмой модельной 
в Карелии, вошедшей в число победите-
лей конкурсного отбора Минкультуры РФ. 
С 2019 года модельные библиотеки работают 
в селе Янишполе, поселках Муезерский, Кале-
вала, Вяртсиля, деревне Коткозеро, городах 
Сортавале и Кондопоге.  Статус модельной в 
начале октября получит библиотека в Бело-
морске. 
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Берегите себя! 
Встреча «Деменция ближе, чем кажется!» 

прошла для ухаживающих родственников и специалистов

По данным ВОЗ, к 2025 году в мире 
будет не меньше 130 млн человек, стра-
дающих деменцией. Такая неутешительная 
статистика звучала на встрече «Деменция 
ближе, чем кажется!», которая прошла в 
Петрозаводске на базе Карельского науч-
ного центра.

Екатерина Мазуро, активистка из Петро-
заводска, организатор встреч в формате 
альцкафе «Незабудка», рассказала ухажи-
вающим родственникам и специалистам из 
разных учреждений о признаках и рисках 
деменции, а также о том, как замедлить 
процесс развития этой болезни.

– Рисками для развития деменции могут 
быть разные факторы, в том числе и генети-
ческая предрасположенность. Хочу отметить, 
что болезнь Альцгеймера является очень 
частым провокатором для развития демен-
ции. Кроме того, мы всегда говорим о том, 
что социальная изоляция играет огромную 
роль. Например, человек выходит на пенсию, 
остается дома один, не поддерживает отно-
шения с родственниками, ведет закрытый 
образ жизни – это тоже фактор, который 
способствует тому, что у человека может 
возникнуть деменция, – уточнила Екатерина 
Мазуро.

Если вы замечаете первые признаки 
деменции у своих пожилых родственни-
ков: забывчивость, спутанность мыслей, 
дезориентация в пространстве и времени, 
– следует сразу обратиться к врачу.

– Очень важно, если такая проблема появи-
лась в семье, обсудить все на семейном совете: 
как и кто будет ухаживать, потому что с раз-
витием этого заболевания, а оно, к сожалению, 

прогрессирует со временем, ухаживать при-
дется. На начальной стадии деменции очень 
важно оставаться социально активными как 
больному человеку, так и ухаживающему. Это 
позволит замедлить процесс ухудшения. Как 
это можно сделать: ходить вместе на прогулки, 
посещать музеи, делать что-то вместе, приду-
мать хобби. А также посещать наши встречи в 
Петрозаводске и Кондопоге. И берегите себя, 
будьте внимательнее к друг другу, – уточнила 
организатор. – Встреча получилась насыщен-
ной и достаточно длительной, потому что после 
серьезной, теоретической части о деменции 
было достаточно активное обсуждение инте-
ресующих вопросов! Поговорили о возможной 
помощи семьям с деменцией в Петрозаводске 
в рамках нашего проекта и рассказали о новом 
проекте КРОО «Преодоление: психопросве-
щение и поддержка в Кондопоге.

Для участников была организована экс-
курсия по музею Карельского научного цен-
тра, которую провела сотрудник и волонтер 
Анна Игнатенко. Кстати, изучение нового 
– хорошая профилактика деменции, отме-
чают специалисты.

Екатерина Мазуро

Новая медтехника поступила 
в Беломорск, Сегежу и Костомукшу

Более 30 единиц современного оборудования 
получили в этом году первичные сосудистые 

отделения в Карелии
В рамках националь-

ного проекта «Здраво-
охранение» в Карелии 
реализуется программа, 
направленная на борьбу 
с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями. Ее важ-
нейшие направления – 
оснащение современным 
оборудованием регио-
нального сосудистого 
центра на базе Респу-
бликанской больницы 
им. В. А. Баранова и 
первичных сосудистых 
отделений, приобретение 
лекарств для амбулатор-
ного лечения больных 
сердечно-сосудистыми заболеваниями. 
На эти цели с 2019 года из федерального 
и регионального бюджетов направлено 
744,5 миллиона рублей.

– В текущем году Карелии по програм-
ме предусмотрено 149 миллионов рублей, из 
них 97,8 миллиона – на закупку лекарств для 
профилактики развития сердечно-сосудистых 
заболеваний и осложнений у пациентов высо-
кого риска, находящихся на диспансерном 
наблюдении, 51,2 миллиона – на оснащение 
стационаров. Первичные сосудистые отде-
ления в Беломорске, Сегеже и Костомукше 
получили 33 единицы медицинской техники, 
– рассказал министр здравоохранения Карелии 
Михаил Охлопков.

Новое оборудование, которое уже исполь-
зуется в районах, позволяет улучшить оказание 
специализированной медицинской помощи 
жителям.

Сегежская ЦРБ приобрела тренажер для 
увеличения силы и объема движений в суста-
вах ног и рук, стол для кинезотерапии, подъ-
емник для больных, комплекс для транскрани-
альной магнитной стимуляции, оборудование 
для восстановления двигательной активности, 
координации движений конечностей, бытовой 
деятельности и самообслуживания с оценкой 
функциональных возможностей при помощи 
интерактивных программ.

Эхокардиография и дуплексное исследо-
вание сосудов, другие исследования на сер-
дечно-сосудистую патологию теперь доступ-
ны в межрайонной больнице № 1 благодаря 
приобретению диагностического комплекса 
для УЗИ. Кроме того, в больницу поступило 
6 функциональных и реанимационных кро-
ватей.

Беломорская ЦРБ получила стол для кине-
зотерапии, стабилоплатформу с биологической 
обратной связью, систему для разгрузки веса 
тела пациента, аппарат для роботизирован-
ной механотерапии рук, тренажеры для вос-
становления равновесия и для тренировки 
ходьбы, оборудование для восстановления 
двигательной активности, мобильную рамку 
для разгрузки при ходьбе, противопролежне-
вую систему с надувным наматрасником и 
регулируемым давлением – всего 19 единиц 
оборудования для реабилитации пациентов с 
сердечно-сосудистыми заболеваниями. 

В целом с 2019 года благодаря программе в 
Карелии удалось обновить парк оборудования 
регионального сосудистого центра и первич-
ных сосудистых отделений на 161 единицу. 

Республиканский противотуберкулезный диспансер приступил 
ко второму этапу ремонта

В прошлом году отремонтировали отделение легочного туберкулеза, первый и второй этажи, палаты, 
в которых есть душ и санузел, рассчитанные на троих пациентов

Сейчас в РПТД начали второй этап ремонта – 
чистой зоны отделения легочного туберкулеза: 
актового зала, ординаторских, помещений для 
хранения мягкого и твердого инвентаря, комнаты 
приема пищи для персонала, гардеробных. Под-
рядчик уже залил полы, установил перегородки, 
отделил зону актового зала от других помеще-
ний, подготовил стены к чистовой отделке, сделал 
разводку сетей электроснабжения и подготовку 
к монтажу навесных потолк ов в ординаторских. 
Начат ремонт крыльца служебного входа: заме-
нены перила, произведено бетонирование. Пла-
нируется замена двери. Смонтирован отдельный 
вход в буфет отделения легочного туберкулеза 
для приема готовой пищи пациентами.

– Отрадно, что руководство диспансера несмотря 
на финансовые трудности занимается ремонтами, 
воплощая все требования Минздрава Карелии, – 
отметил министр здравоохранения республики 
Михаил Охлопков.
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Вспышка туляремии зафиксирована 
в Колатсельге

Минздрав Карелии призвал желающих привиться от опасного 
бактериального заболевания

В Колатсельге и нескольких населенных пунктах в районах Карелии зафиксирована 
вспышка туляремии – опасной инфекционной болезни, для которой характерны лихо-
радка, интоксикация, поражение кожи, лимфатических узлов. Об опасном заболевании 
и прививке от туляремии рассказала главный внештатный эпидемиолог Минздрава 
Карелии, эпидемиолог поликлиники № 4 Людмила Рубис на планерке в мэрии Петро-
заводска.

Специалист сообщила, что люди, живущие или работающие на территории природных 
очагов туляремии, подвержены наибольшему риску заражения. Оно происходит в следующих 
случаях: при укусе человека инфицированными кровососущими членистоногими, комарами; 
при соприкосновении с больными животными или их тушками; при употреблении продуктов 
питания и воды, зараженных возбудителем туляремии от больных грызунов.

Всем, кто выезжает на дачи или в лес, стоит привиться. От человека к человеку инфекция 
не передается.

Специалист сообщила, что вакцина выпускается в многодозовых ампулах, на 15-30 чело-
век. Вакцин куплено в Карелии пока не много, поэтому нужно набрать группу желающих, 
которые должны вначале сдать аллергопробу и затем коллективно вакцинироваться, чтобы 
не утилизировать вакцину. На сегодняшний день прививки проводятся только в поликлинике 
№ 4 Петрозаводска.

– Прежде чем делается прививка, делается аллергопроба, через два дня проба оценивается, 
и если человек здоров, то делается прививка. Это не укол, это втирание в кожу. Затем через 
неделю надо проверить, прижилась или не прижилась, – сказала Людмила Рубис.

Для того чтобы сделать прививку, нужно позвонить в поликлинику и записаться.

Глава Минздрава поделился списком 
продуктов, которые сделают завтрак 

полезным
Михаил Охлопков также предложил рецепт здоровой яичницы

Министр здравоохранения Карелии рас-
сказал в соцсети, как приготовить полезный 
завтрак и что лучше утром не есть.

По словам министра, диетологи счита-
ют, что во время завтрака стоит отказаться 
от булок, белого хлеба, круассанов и другой 
выпечки. Также не стоит пить на завтрак кон-
сервированные соки. В этих напитках содер-
жится огромное количество сахара. Хлопья и 
мюсли тоже не являются здоровым завтраком. 
В них содержится большое количество сахара, 
а иногда и вредных добавок. Если употреблять 
мюсли или хлопья на завтрак, то можно быстро 
набрать лишний вес.

Кроме этого, не стоит утром доедать остат-
ки ужина. Такая еда будет слишком тяжелой 
для начала дня, поэтому на завтрак стоит съесть 
что-то легкое и полезное.

«Важно, чтобы с самого утра в ваш орга-
низм поступило достаточное количество бел-
ка, углеводов и полезных жиров. Есть даже 
исследования, подтверждающие взаимосвязь 
ожирения и обилия углеводов на завтрак», – 
написал Михаил Охлопков.

Так, карельский министр предложил есть 
на завтрак следующие продукты:

Куриное яйцо. Оно богато витамином 
А – 28,9%, витамином B2 – 24,4%, холином – 
50,2%, витамином B5 – 26%, витамином B12 
– 17,3%, витамином D – 22%, витамином H – 
40,4%, витамином PP – 18%, фосфором – 24%, 
железом – 13,9%, йодом – 13,3%, кобальтом 
– 100%, селеном – 55,8%. Витамин А отвеча-
ет за нормальное развитие, репродуктивной 
функции, здоровье кожи и глаз, поддержа-
ние иммунитета. Витамин В2 участвует в 
окислительно-восстановительных реакциях, 
способствует повышению восприимчивости 
цвета зрительным анализатором и темновой 
адаптации. Недостаточное потребление вита-
мина В2 сопровождается нарушением состо-
яния кожных покровов, слизистых оболочек, 
нарушением светового и сумеречного зрения. 
Холин входит в состав лецитина, играет роль 
в синтезе и обмене фосфолипидов в печени, 
является источником свободных метильных 
групп, действует как липотропный фактор.

Топленое масло. Оно очень полезно для 
суставов, очищает лимфу и усиливает лим-
фоотток, выводит желчь.

Красный перец. Он бодрит и усиливает 
энергообмен и соответственно метаболизм.

Зеленый лук и чеснок. Перья лука облада-
ют богатым составом. В них огромное количе-
ство витаминов: всего в 100 граммах зелени 
больше 200% суточной потребности в калии, 
100% – витамина С и А. Много в зеленом луке 
и витаминов группы В, а также кальций, цинк. 
Еще важное свойство зеленого лука – обез-
зараживать ротовую полость. Употребление 
лука снижает риск кариеса, стоматита. Также 
в этом растении есть важные для здоровья глаз 
вещества – зеаксантин и лютеин. Употребление 
зелени – профилактика от болезней глаз, при 
частом их напряжении.

Полезные свойства чеснока связаны пре-
жде всего с содержанием в нем эфирного 
масла аллицина. Аллицин – мощный антиок-
сидант и стерилизующее средство, обладающее 
сокогонным, желчегонным и отхаркивающим 
действием. В этом овоще много и других био-
логически активных веществ, обладающих 
антивирусным, бактерицидным, фунгицидым 
и антифлогистическим действием. Чесночные 

биодобавки помогают бороться с некоторыми 
вирусами. В частности, они в три раза повы-
шают иммунитет организма к гриппу. Чеснок 
снижает уровень плохого холестерина и повы-
шает уровень хорошего, а также понижает 
артериальное давление. Такое его свойство 
полезно для предотвращения образования 
холестериновых бляшек в аорте, а также 
развития атеросклероза, гипертонии, мигре-
ней и отеков ног. Аллицин, содержащийся в 
овоще, взаимодействует с эритроцитами, и в 
результате образуется сероводород, который 
снижает давление на стенки сосудов, то есть, 
таким образом, снижается давление кровотока, 
улучшается кровообращение и уменьшается 
нагрузка на сердечную мышцу. Благодаря тако-
му свойству чеснок полезен для предотвраще-
ния или лечения таких сердечно-сосудистых 
заболеваний, как стенокардия и невроз сердца. 
Аллицин также благотворно влияет на сосуды 
головного мозга, и в результате его регуляр-
ного употребления останавливается процесс 
ослабления памяти в старческом возрасте и 
улучшается сон.

«Чеснок – не только прекрасный антисеп-
тик, но отличное ранозаживляющее средство. 
Он эффективен в случаях долго не заживаю-
щих ран и язв. Обладая противовоспалитель-
ным действием, он также эффективен при 
остеохондрозах», – отметил Михаил Охлопков.

Также министр предложил рецепт здоро-
вой яичницы «юмурта».

«Разделите помидоры поперечно. Натрите 
на терке 4 средних томата, чтобы осталась 
одна кожура, которую надо выбросить. После 
этого нарежьте мелко 1 перец чили и 2 дольки 
чеснока. Растопите 100–120 г топленого мас-
ла. Хорошее топленое масло должно пахнуть 
орехами. Пассируйте протертые помидоры с 
топленым маслом и выпаривайте излишнюю 
жидкость. Как только заметите, что помидоры 
и масло начинают разделяться, сразу добавьте 
мелко нарезанную смесь перца и чеснока. Не 
забудьте посолить по вкусу. Разбейте 7 яиц. 
Добавьте яичницу, жарьте до готовности бел-
ков и посыпьте нарезанным пучком зеленого 
лука. Блюдо очень сочное, нежное и вкусное. 
И да! После этого блюда у вас не будет запаха 
чеснока».

Две новые LADA Granta передали медикам 
в Калевале и Петрозаводске

Автомобили закупили по программе модернизации первичного 
звена здравоохранения

В Калевальскую больницу и Городскую 
поликлинику № 3 Петрозаводска поступили 
две новые LADA Granta. Об этом в соцсе-
ти написал глава карельского Минздрава 
Михаил Охлопков.

Автомобили будут использовать для 
обслуживания вызовов на дому и доставки 
биоматериалов в лаборатории. Их закупили 
по программе модернизации первичного звена 
здравоохранения.

В этому году в учреждения Карелии по 
этой программе приобрели 15 автомобилей, 
14 уже поступили.

Жители поселка Рабочеостровск смогли 
привиться 

Прививки против кори, гриппа, пневмонии делали в передвижном 
медицинском комплексе Кемской центральной районной больницы

Мобильные бригады вакцинации в 
субботу и воскресенье работали также в 
Кеми и в Гайжево.

Вакцинация – самый эффективный способ 
профилактики. Прививку можно сделать в 
поликлиниках по месту жительства и пере-
движных пунктах вакцинации.

В Минздраве Карелии напомнили, кто 
может сделать прививку от гриппа бесплатно.

– Вакцины поставлены во все субъекты 
Российской Федерации. Это вакцины с обнов-
ленным антигенным составом, производятся 
несколькими отечественными производителя-
ми, высокий уровень безопасности и эффек-

тивности, антигенный состав, он подбирается 
ежегодно под прогнозируемый, циркулирую-
щий состав вируса гриппа, – сказал министр 
здравоохранения РФ Михаил Мурашко в 
интервью в интервью для программы «Вести» 
на телеканале «Россия-1».

Вакцинацию от гриппа в рамках националь-
ного календаря профилактических прививок за 
счет средств федерального бюджета проходят:

дети с 6 месяцев, школьники, обучающиеся 
в профессиональных образовательных орга-
низациях и образовательных организациях 
высшего образования;

взрослые, работающие по отдельным про-
фессиям и должностям (работники медицин-
ских и образовательных организаций, органи-
заций торговли, транспорта, коммунальной и 
социальной сфер);

люди, работающие вахтовым методом, 
сотрудники правоохранительных органов 
и государственных контрольных органов в 
пунктах пропуска через государственную 
границу РФ;

работники организаций социального обслу-
живания и многофункциональных центров;

государственные гражданские и муници-
пальные служащие;

беременные женщины;
взрослые старше 60 лет;
подлежащие призыву на военную службу;
люди с хроническими заболеваниями, в том 

числе с заболеваниями легких, сердечно-сосу-
дистыми заболеваниями, метаболическими 
нарушениями и ожирением.
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«Мечтатель и фантазер»
Александр Машков призывает не путать план с мечтой. Планы у него могут 

измениться мгновенно, а мечта остается постоянной. Александр мечтает 
о большом интернациональном обществе, объединяющим всех живых существ 
во всех измерениях. Он считает, что приблизить воплощение этой мечты можно 

системой маленьких дел: кому-то помочь, что-то убрать, кого-то успокоить

Анна ГРИНЕВИЧ 
Фото Михаила НИКИТИНА

Александр МАШКОВ (Шнурик, Шнурик Любимый, Шну 
Шну) – поэт, организатор музыкальных событий, один 
из создателей ежегодного фестиваля искусств «Первая 
ласточка», волонтер, участник благотворительных акций, 
швея. Добрый человек из Петрозаводска. Панк.

Александр – вегетарианец. «Будь добрей, не ешь зве-
рей!» – призывает он в соцсетях. По-другому представляли 
мы панков… О том, что сейчас представляет собой панк-
движение, зачем человеку шипы и что такое свобода, раз-
говариваем с Александром в студии «САМПО ТВ 360°».

«Панк со мной каждый день»
– Панк-культура не перестала существовать в 

Карелии?
– Сейчас у нас некоторое затишье. Наверное, это связано 

с миграционными вопросами, потому что многие деятели 
музыкальной индустрии покинули наш регион и отправи-
лись изучать мир. Больших ярких музыкальных событий 
стало не так много, и музыка гаражей, подвалов, чердаков 
переместилась на кухни. Но панк – это не только про панк-
музыку. В стиле панк могут быть созданы графическая или 
живописная работа, поэтическое или прозаическое произ-
ведение, какая-то медитативная панк-практика может быть. 
В XXI веке люди уже давно мешают из своих увлечений 
какой-то коктейль. Да и музыканты не грешат взять оттуда 
чуть-чуть, отсюда… В панк включаются и рэп, и электроника, 
и industrial noise – получается какой-то коктейль, который 
называют в соответствии со своими пристрастиями.

Больше 40 лет мы видим, как кто-то задает вопрос, 
жив ли панк. Может, это тот кусочек айсберга, который 
выглядывает из андеграунда? Панк, несомненно, жив, но 
он меняется, у него другой внешний вид, форма, звучание. 
Панк со мной каждый день. Как музыка, как угол зрения 
на вещи.

Любое направление жизни – это какой-то ритм. Панк – 
довольно быстрый ритм, такая колотушка. И с моим миро-

ощущением он так сошелся, что теперь, как локомотив, несет 
меня на сверхскоростях. И нет самого страшного момента: 
почти нет ощущения времени, которое ушло бездарно, куда-то 
провалилось. Я думаю, что панк – это какой-то Будда во сне. 
Вокруг бушует огромный социальный мир, несправедливый, 
а ты в море на каком-то плоту держишься. Панк – это плот, 
может, моторка даже. Не тонет и других тянет.

– А идеи панка поменялись?
– Одна из основополагающих идей панка – идея, культи-

вирующая unity, объединение. Музыка должна объединять, 
мероприятия фестиваля должны объединять людей, а не 
искать в них различия.

Когда я в детстве слушал песни Боба Марли, то был 
уверен, что тот панк. Товарищи со мной спорили. Мы пере-
водили тексты, и я говорил: «Вот это прямо точно из панка!» 
Однажды мне попалась кассета с песнями Боба Марли, 
и там была композиция Punky Reggae Party! Вот прямое 
доказательство. На большом фестивале, почти перед самой 
смертью, Боб Марли собрал фестиваль, на который пришли 
люди из разных районов, городов, состоящих в конфликте. 
И именно тогда они прониклись единой волной позитива. 
Личной и музыкальной, фестивальной. Это я люблю рас-
сказывать людям, которые считают, что музыкой ничего 
не поменяешь.

Панк говорит о том, что не нужно сопротивляться, нужно 
помогать. Ты тратишь ту же энергию, но это дело более 
стоящее. Об идеях панка можно прочитать, например, в 
книге «Философия панка: больше чем шум».

Поиск правды и уход от быта
– Что значит панк для вас?
– Почему я влюбился в панк-рок? Я слушал эту музыку, 

и мне нравился ее энергетический напор. Тебя колотит, 
пробивает – очень круто. Потом я начал переводить тек-
сты. Не могу же я верить только в ритм. Перевод текстов 
помог мне сформировать представление о том, что такое 
панк в разных регионах: азиатском, африканском, амери-
канском, европейском. Общим был какой-то критический 
взгляд панков на существующую действительность. Реакция 

на то, что вокруг слишком много обмана, лжи, иллюзий. 
Ложь стала обыденной и ежедневной. Рассказ про аиста, 
приносящего детей, – одна из первых обманок человека.

Панк – это поиск правды о том, что такое человек. Как 
человеку достичь равновесия и комфорта? Панк выступает 
за развенчивание культов личности, за отказ от формальных 
привычных ритуалов, традиций, которые мы соблюдаем, 
но не понимаем их сути. Панк говорит: «Давайте добьемся 
сути, может, нам не надо так делать? Может, мы освободим 
себе кучу времени, чтобы отдыхать, купаться, играть музы-
ку, а не заниматься, например, соблюдением формальной 
обрядности?»

Панк – это освобождение от гнетущего быта, я считаю. 
Ну, и конечно, огромный вопрос обществу: посмотрите, 
как мы живем. Зачем мы столько сил, средств тратим на 
то, чтобы уничтожать свободу мысли, свободу слова или 
свободу передвижения? Зачем мы подрезаем себе крылья, 
если мы можем пойти по другому пути и чувствовать себя 
свободными?

– Как вы сами освобождаетесь от быта?
– Все эти потуги освободиться от рутины связаны с тем, 

что я должен чему-то научиться, приобрести какой-то опыт. 
Я вырос, окончил школу, получил там какие-то знания, но не 
знаю, что с этими знаниями делать. Где можно применить 
знания, например, из алгебры и начала анализа? Сейчас я 
даже не представляю себе, что это. При этом, окончив школу, 
я не знал, как костер зажечь, хотя это намного важнее для 
меня как для потенциального путешественника.

Панк – это про уход от цивилизации, про освобождение 
времени. Тяжело такое произносить вслух, наверное, но 
каждый день я пребываю в каком-то моменте счастья. Это 
может быть сколько-то минут или сколько-то часов. Живя так, 
как я живу, я достиг определенного уровня комфорта. Ритм 
панка удивительным образом со мной слился, и я нахожу 
время для себя и для каких-то полезных дел. Полезными 
делами я называю то, когда я могу чем-то поделиться с 
другими людьми. Своей радостью, например.

Есть байка о том, что галстук появился как напомина-
ние о петле. Человека должны были повесить, но веревка 
не выдержала, и он выжил. В знак благодарности судьбе 
теперь он носит ее на шее.
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«Шапочка – дань уважения 
рабочему классу»

– Расскажите, что на вас надето сейчас? Все ли 
символично тут?

– Я думаю, что тут все символично. Это все самодел-
ки – мама меня научила шить на машинке, и я пользуюсь 
этим умением. Я ношу или самодельные вещи, или вещи, 
которые пришли в негодность, но я дал им еще один шанс. 
Традиционный элемент стиля панк – мятые пиджаки (мы 
не должны их гладить весь день). Галстук я могу надеть на 
любое место, кроме шеи.

Тут у меня на медальоне собачка нарисована, шпиц какой-
то. Декоративный медальон, я его на улице нашел. Выйти в 
общество в собачьем ошейнике – это вызов! Идею с ошейни-
ком можно разогнать до символизма: мы все марионетки, 
каждого водят на ошейнике. Давайте не будем врать, что 
этого нет.

Сейчас я в докерской шапочке – это намек на рабочий 
класс. Сам-то я бездельник. Официально не работаю, не хожу 
в пятидневку – слишком дорога мне жизнь, не могу тратить 
ее на постоянную работу. Но моя шапочка – это дань уваже-
ния рабочему классу, который когда-то проявил сознание и 
заявил о своих правах. Я добавляю смысла в те вещи, которые 
мне нравятся. Мне не нужно перенимать символы, которые 
общество дает наготово. Я хочу сам создавать, я творец.

Я не умею рисовать, как художник, но я могу найти себя 
в другом – создавать какие-то самоделки, штучки, приспоса-
бливать всякий хлам, который нашелся на улице и валяется 
без дела.

– А как мама, кстати, отреагировала на ваше увле-
чением панк-роком?

– Мне повезло, что я дома всегда мог найти поддержку. Я 
долго не мог признаться маме, что мне нравится панк. Потом 
решился и включил для нее музыку, которую я тогда слушал. 
Она говорит: «Блин, неплохо». Мне запомнилось, как мама 
сказала: «Музыка, конечно, ужасная, а слова правильные».

 Панк постоянно что-то экспроприирует. Это же не завод, 
он ничего не создает, кроме ощущений и эмоций. Например, 

есть рок. Панки говорят: «Что-то здесь не то, сейчас мы немно-
го подрежем, песню укоротим, играть не обязательно уметь, 
главное – энергия». Так рок превращается в панк-рок. Или: есть 
велосипед, байк. Карбоновый велосипед стоит до миллиона 
рублей. Что-то не то. Давайте находить старые велосипеды и 
восстанавливать их. Будет панк-байк, забираем себе. Берем 
вещь из любой сферы, добавляем слово «панк», отсекаем 
лишнее – пожалуйста!

– Как вы зарабатываете на жизнь?
– Я уже очень давно нахожусь рядом с музыкой, и какие-

то околомузыкальные навыки приобрел. Я иногда помогаю 
кому-то организовывать концерты, выступаю техником сцены 
на каких-то больших мероприятиях. Но в основном я делаю то, 
что сам себе придумал. Придумал себе концерт – пожалуйста! 
Направляю силы туда. В моем случае лучше использовать слово 
«труд». Как-то я существую в экономических отношениях. 
Закрываю минималку свою, и мне комфортно.

В моей жизни все спонтанно. Планируешь в понедельник 
сделать то, а во вторник это, но вдруг через 20 минут тебе звонят: 
«Не хочешь ли сегодня поехать в Азербайджан, поработать 
на «Формуле-1»?» Блин, да, хочу. Есть сумка, которая всегда 
наготове, в которой есть зарядки, какой-то комплект одежды, 
орехи, мультитул. Я всегда готов к чему-то неожиданному. 
Чудо за углом может тебя ждать, а ты его пропустишь, потому 
что сумку дома забыл.

Коллективный самоанализ
– Как появился фестиваль современного искусства 

«Первая ласточка»?
– Панк-рок – это непрофессиональная среда, самоучки. 

И меня в моей карельской, питерской жизни окружают 
непрофессиональные люди: художники без художественного 
образования, писатели без писательского, деревообработчики 
без столярного. «Первая ласточка» – это такой коллектив-
ный самоанализ, с одной стороны. А с другой – возмож-
ность увидеть, чего мы достигли за год. Это неформальный 
мультижанровый фестиваль, организованный без клише 
многих выставочных пространств. У нас, например, можно 
трогать экспонаты.

– Организаторы «Первой ласточки» – все панки?
– Организаторское ядро – четыре-пять человек, не считающих 

себя участниками панк-движения. Я такой, они другие, у всех 
свои вкусы. И мы приглашаем к участию всех желающих пока-
зать свое творчество. Критерии отбора нестрогие: произведение 
должно быть завершено, и оно не должно пропагандировать 
насилие. На фестивале важно общение, здесь можно погово-
рить друг с другом не о бытовых вещах, а, например, обсудить 
теоретические работы художников, выявить влияние линии 
на цвет и так далее. Каждый раз у нас выставляют работы не 
меньше 50 человек. Для половины из них это первый выход в 
свет, и дебютантом можно стать и в 13 лет, и в возрасте за 50.

Мечта о мегаинтернационале
– Вы сами не художник?
– У меня миллион ролей. Я рисую, но не могу пока назвать 

себя художником. Я пишу стихи, но не называю себя поэтом. 
Мне кажется, мне до поэта еще расти и расти, хоть меня 
есть несколько книжек стихов. Мечтатель – моя профессия. 
Я фантазер и мечтатель.

– А где вы учились?
– Я окончил филологический факультет Петрозаводского 

университета. Писал диплом по прозе братьев Стругацких у 
профессора Евгения Михайловича Неелова.

– Есть у вас мечта?
– Есть планы, а есть мечта. Если кто-то мечтает разбога-

теть, то это больше похоже на план. Мечта не может быть 
конкретной. Я живу в социуме, вокруг меня много разных 
людей. Моя мечта о том, чтобы человеку жилось легче и без-
опаснее. Я понимаю, что мир не изменится молниеносно, но 
я должен что-то делать в этом направлении, не рассчитывая 
увидеть результат. Как у Стругацких: «Я знаю, почему так много 
людей охотно занимаются колкой дров – по крайней мере сразу 
видишь результат своей работы…»

Моя огромная мечта – мегаинтернационал на весь мир, на 
все галактики. Хочется, чтобы ни одно чувствующее существо 
ни в одном измерении не страдало. И для этого я провожу свои 
благотворительные концерты, хожу на субботники и прочее. 
Учусь маленькими шагами достигать большого равновесия 
между людьми.
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Анна ГРИНЕВИЧ 
Фото Михаила НИКИТИНА

В стиле барокко
Прежние представления о походе на оперу устарели. 

Не обязательно будет скучно (чаще нет). Можно идти в театр 
не на каблуках. И без норкового манто. Чем лучше пред-
ставлять себе время и стиль произведения, тем интереснее 
смотреть на сцену. В День открытых дверей в Музыкальном 
театре Карелии можно было вплотную приблизиться к раз-
гадкам многих сценических секретов.

Если выйти из зеркального фойе и подняться по правой 
лестнице, то придешь в буфет. Об этом знают многие зрители. 
А если подняться еще выше, то можно попасть в балетный 
класс, куда людей с улицы не пускают. Исключение составляет 
один день в сезоне – День открытых дверей.

В этот день ты с утра до вечера можешь изучать, как 
устроен театр. Люди, которые своими руками делают костюмы, 
расскажут о вещах, о которых и не подозревал обыватель. 
Свои мастер-классы проведут гримеры и вокалисты, историки 
театра и хореографы, художники и осветители.

В этом году День открытых дверей в Музыкальном театре 
подразумевал излишества: тема большинства сюрпризов для 
зрителей была связана с эпохой барокко. Поводом стали 
свежие выпуски двух больших, очень красивых, впечатля-
ющих спектакля – оперы Моцарта «Женитьба Фигаро» и 
балета Чайковского «Спящая красавица».

Я побывала на некоторых встречах в День открытых две-
рей. Мы стали зрителями шоу «Светопредставление», в двух 
шагах от нас репетировали сцену из третьего акта «Спящей 
красавицы» Юки Окоти и Антон Дьячок, и мы смотрели на 
них глазами хореографа-репетитора Алексей Зарицкого. 
Мы застали финал нескучной лекции о барочных костю-
мах театрального художника-модельера Светланы Киян. Мы 
видели выставку костюмов в фойе театра и вблизи рассмо-
трели все роскошные наряды, пошитые к самым новеньким 
спектаклям. Какая красота! О том, что мы не видели, мы 
расспросили некоторых зрителей и заместителя директора 
Музыкального театра РК Надежду Громову.

– Концепция Дня открытых дверей в этом году связа-
на с нашими недавними премьерами. Так получилось, что 
два больших спектакля – «Спящая красавица» и «Свадьба 
Фигаро» – решены нашими художниками и режиссерами 
в стиле барокко. Это их объединяет, хотя они разнятся и по 

времени написания, и по жанру, и по родине авторов. Мы 
пошли за художниками и тоже построили программу Дня 
открытых дверей на обращении к барокко.

О театре эпохи барокко рассказала зрителям театровед 
Юлия Генделева. Здесь все иллюзорное, все красивое. Вооб-
ще, нужно барокко воспринимать особо: не стоит верить в 
серьезность всего, что происходит в театре. На сцене много 
пышных картинок, и психологичности здесь искать не нужно.

Свои особенности есть и у барочного пения. Оно сложное 
для вокалистов, не каждый им владеет. Солистка Музыкаль-
ного театра Эльвина Муллина обладает этой техникой. В 
День открытых дверей она провела встречу «Душе спокойно 
в музыке барокко», на которой рассказала о и об особен-
ностях сопрано.

Брошь из кружев
Мастера, изготовившие в нашем театре барочные костю-

мы, научились новым приемам у питерских художников, 
помогающих им все сделать и сшить. К слову, в «Спящей 
красавице» начало спектакля поставлено в стиле барокко, 
а потом все переходит в рококо. Другими словами, уснула 
Аврора в барокко, а проснулась в рококо. Об этом мастера-
костюмеры тоже рассказывали зрителям.

Художник театра Кадрия Биккинеева на мастер-классе 
делала с участниками брошь в барочном стиле, из кружев. 
Мастера гримеры рассказывали о париках. Это самые «парико-
вые» спектакли. Это тоже особенная работа, которая требует 
знаний, навыков и умения обращения с этим материалом.

– Я думаю, что зрители, которые прошли барочную «школу 
Дня открытых дверей» теперь будут немного иначе воспри-
нимать и «Женитьбу Фигаро», и «Спящую красавицу». Они 
уже увидят нюансы, – говорит Надежда Громова.

Пьянофорте
Впервые на Дне открытых дверей для публики было при-

готовлено световое шоу. Под барочную музыку Вивальди мы 
могли оценить возможности света и театральной машинерии. 
В центре сцены был установлен один из костюмов из оперы 
«Женитьба Фигаро» (платье Сюзанны), и мы наблюдали, как 
объект может выглядеть с использованием разных световых 
и технических приемов. Авторами шоу стали художник по 
свету Ольга Снижевская и художник Кадрия Биккинеева.

Впервые солистка театра Александра Королева (скоро 
она будет петь Сюзанну в «Свадьбе Фигаро») провела урок 
итальянского для зрителей. Помимо диплома об оконча-
нии Московской консерватории, у Александры есть диплом 
факультета иностранных языков МГУ.

Александра свободно владеет итальянским языком и 
умеет преподавать. По словам участницы урока Натальи 
Вильк (она живет и в Карелии, и в Италии), в начале занятия 
была краткая лекция о формирования итальянского языка 
и сложности текстов в оперном исполнении, которые насы-
щенны старыми формами.

– Хочется отметить высокий профессионализм препо-
давателя. Мастер-класс был построен как урок итальян-
ского языка для начинающих. В простой доступной форме 
от приветственных слов участники в ходе урока смогли 
освоить все необходимые фразы для общения. В классе 
были как продвинутые участники, так и те, кто не знал 
языка совсем. Преподаватель дал возможность всем участ-
никам включиться в диалог и сказать несколько фраз на 
итальянском языке. Особенно были интересны викторина и 
разбор привычных слов. Например, по-русски мы говорим 
«фортепьяно», а в итальянском это «пьянофорте», – рас-
сказала Наталья Вильк.

Что прячет театр 
Или можно ли приходить на оперу в кедах?

Бантик Зрители и фактура

На репетиции балета «Спящая красавица». Юки Окоти и Антон Дьячок
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Точный расчет
Свой профессиональный язык был и в моменте хорео-

графии. Педагог Алексей Зарицкий репетировал фрагмент 
третьего акта «Спящей красавицы» с солистами Юки Окоти 
(Аврора) и Антоном Дьячком (принц Дезире). Русская шко-
ла классического балета не терпит неточностей – главное 
впечатление от репетиции. Не знала, что каждая позиция 
танцовщика и балерины, поворот, наклон, линия, угол рас-
считываются едва ли не до сантиметра.

«Локоть должен быть четко в зал…Ты после выхода дела-
ешь шаг назад. Смысл? Ты должна сделать шаг в сторону от 
него. Запомни это на весь сезон или навсегда…. Сделай это 
движение гордо, как принц… Почему ты отклонилась от него 
так сильно? У вас же свадьба, а не 30 лет совместной жизни…»

Артист должен быть идеальным исполнителем. Поймала 
себя на мысли, что самой неплохо бы научиться быть хорошим 
зрителем, чтобы по-настоящему воспринимать и оценивать 
искусство балета.

Тяжелый низ для балерин
Репетиция в балетном классе прошла, как всегда, с аншла-

гом. Идея в середине незаметно выскользнуть, чтобы успеть 
на мастер-класс художника-модельера Светланы Киян, прова-
лилась: зрители плотно стояли в проходах. Мы успели только 
на финал рассказа о костюмах:

– В костюме, где есть кринолин, важно сохранить баланс. 
Актеры миманса могут встать, согнув одно колено, и твоя 
юбка сползает на бок. А на примерке они стояли ровно, и 
все было хорошо. А спрашивают с нас, почему юбка кривая.

Длинные изделия меряют только в обуви. Если художник, 
например, требует 17 сантиметров от пола, мы и меряем их 
от пола, а не от талии. Чтобы балерины встали, и была оди-
наковая длина.

Низ платья должен быть тяжелым. Это на улице хорошо, 
когда легкий низ. На сцене юбка не должна подпрыгивать, 
когда идет королева, чтобы она не оголяла ненужного.

Чтобы «приглушить» фигуру исполнителя, можно исполь-
зовать бархат. Обычно люди боятся связываться с бархатом, 
но хлопчатобумажный бархат, который не блестит, хорошо 
скрадывает ненужное. А блестящие ткани, наоборот, могут 
открыть то, что ты не хочешь открывать, они полнят.

Элемент игры
День открытых дверей Музыкальный театр проводит уже 

в 11-й раз. Каждый год в этот день в театр приходит очень 
много людей (однажды оказалось, что зрителей было больше 
двух с половиной тысяч). В этот раз состав зрителей немного 

изменилось – стало поменьше детей. Оказалось, что в этом 
году на многие мастер классы были введены возрастные 
ограничения. Разговариваем об этом с Надеждой Громовой.

– Насколько нужно так подробно рассказывать о театраль-
ной кухне зрителям – вопрос. Каждый к этому относится 
по-разному. Кто-то в театре до сих пор не смирился с тем, что 
мы пускаем зрителей в каждую мастерскую и показываем, 
как что делается. Кому-то не хочется знать кухню, чтобы 
не испортить впечатления чуда на сцене. Но в основном людям 
очень хочется попасть в театральные цеха, внутрь театра. Да 
и сотрудники в основном привыкли.

В этот раз мы поставили жестко возрастные рамки. Мы 
не хотели, чтобы это было мероприятие для родителей, кото-
рые не знают, куда в выходные деть своего ребенка. В этом 
году уже не приводили группы детей из детского сада. Это 
впустую. Многие театральные люди, которые занимаются 
работой со зрителем, рекомендуют до определенного возраста 
ребенка на экскурсию в театр не водить. Чтобы не сломать 
ощущение чудес на спектакле. Я с этим согласна, – говорит 
Надежда Громова.

По ее словам, искусство демократизировалось. Люди стали 
к театру относиться более просто. Между тем это не отменяет 
традиционного театрального этикета.

– В театре всегда есть правило: чем ближе к сцене, тем 
строже этикет. Партер предполагает, что ты будешь более 
нарядный. А ярус и галерка – можно без этого парада. Моло-
дежь с рюкзачками наверху, а дамы в норковых накидочках 
внизу – так выглядит оперный театр в Европе. У многих есть 

шубы, которые надевают только в театр. В нашем театре, если 
ты пришел в театр в кедах, тебя никто не выгонит. Был у нас 
однажды зритель, который пришел на спектакль в спортивных 
трусах. Решали, куда его посадить, – делится впечатлениями 
наш собеседник.

Сейчас в учреждениях культуры востребованы новые 
форматы.

– Нередко в библиотеках проходят концерты, в театрах – 
выставки, в Санкт-Петербургской капелле футбольная команда 
«Зенит», например, занималась рисованием. Во всем этом 
должен быть какой-то элемент игры. Как-то раз мы даже 
такое пробовали: включали классическую музыку, расстилали 
надувные матрасы, и люди приходили к нам спать в вокальный 
класс. Был здоровый сон под классическую музыку. Это такая 
игра в театр, в которую трудно не вовлечься. Люди по-другому 
стали относиться к театру, они почувствовали себя свободнее. 
А раньше многие думали, что опера – это прийти в театр и 
скучать. Сидеть и ждать, когда выйдет толстая тетя и споет.

Футбольная команда рисовала в Музыкальном театре 
Карелии, беременные женщины здесь учились петь колы-
бельные песни, дети в подвалах театра искали Белого кролика 
вместе с ведущей квеста Еленой Сапегиной (она же учила 
желающих актерскому мастерству чуть раньше), можно было 
сэлфиться в театральных костюмах в красивых интерьерах, 
просто сидеть в зрительном зале и представлять на сцене 
спектакль своей мечты.

Завершился День открытых дверей в Музыкальном театре 
спектаклем «Половецкие пляски».

Александра Королева – новая солистка Музыкального театра Карелии

Фрагмент «Светопредставления»

Юки Окоти и зрители

Костюмы из балета «Спящая красавица»

Эскиз костюма к «Спящей красавице» Художник-модельер Светлана Киян
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Вытяжки из водорослей Белого моря 
могут стать сырьем для стимуляторов 

роста сельхозкультур
Стимулирующую активность водорослей проверяли на проростках 

пшеницы и огурцов

Вытяжки из водорослей Белого моря 
могут стать сырьем для стимуляторов роста 
сельскохозяйственных культур. Над решени-
ем этого вопроса совместно работают физио-
логи растений Института биологии КарНЦ 
РАН и химики Института естественных наук 
и технологий САФУ.

– При подобном производстве ключевую 
роль играют методы экстракции, поскольку 
в процессе необходимо обеспечить целост-
ность биологически активных молекул. 
Кроме того, нужны составы с длительным 
сроком хранения. Химики пробуют раз-
личными способами получать экстракты 
из арктических водорослей, собранных в 
разные сезоны, а мы в нашей лаборатории 
тестируем их на наличие ростостимулиру-
ющей активности, – рассказала ведущий 
научный сотрудник лаборатории экологи-
ческой физиологии растений Института 
биологии КарНЦ РАН Татьяна Шибаева.

Стимулирующую активность водорос-
лей проверяли на проростках пшеницы и 
огурцов. Их выращивали в сосудах, запол-
ненных жидкими экстрактами в разной кон-
центрации. Опыты показали, что препараты 
положительно влияют на рост растений и 
накопление биомассы.

В нашей стране имеются большие запа-
сы различных видов морских водорослей. 
Традиционно их добывают в Японском море, 
на южных и малых Курильских островах, 
на Сахалине, в Приморье, на материковом 
побережье Охотского моря и в Белом море. 
Установлено, что ламинариевые и фукусо-
вые водоросли Белого и Японского морей 

имеют сходный химический состав: поли-
сахариды, жирные кислоты, фитогормоны, 
богатый состав микро– и макроэлементов. 
Морские водоросли также содержат боль-
шой набор витаминов: витамины С, B1 (тиа-
мин), B2 (рибофлавин), B3 (никотиновая 
кислота), В12, D3, Е, К, пантотеновая и 
фолиевая кислоты. Эти вещества полезны 
не только для человека, они могут исполь-
зоваться как биостимуляторы, улучшающие 
рост и развитие растений. Кроме того, в 
морских водорослях присутствуют веще-
ства с выраженными антибиотическими и 
противогрибковыми свойствами. Об этом 
сообщает пресс-центр Карельского науч-
ного центра.

По мнению ученых, использование нату-
ральных экстрактов из бурых водорослей 
для стимуляции роста растений позволит 
снизить объемы применения химических 
удобрений, а значит, уменьшить влияние 
сельского хозяйства на окружающую среду.

Об истории старообрядческой культуры 
Поморья рассказывает выставка 

в Нацмузее 
Среди экспонатов крест времен патриарха Никона, рукописные 

книги, иконы, четки, документы

В Нацмузее прошли чтения «Литература 
и культура Выга: к 300-летию «Поморских 
ответов». В этот же день открылась выставка 
«Благоволи читати отвѣты наши…», посвя-
щенная истории старообрядчества Поморья.

В 2023 году исполняется 300 лет со вре-
мени написания знаменитых «Поморских 
ответов» – книги, которая до настоящего 
времени является одним из самых авторитет-
ных сочинений «ревнителей древлего бла-
гочестия». Книга была написана коллекти-
вом книжников Выговской пустыни спустя 
70 лет после реформы патиарха Никона.

«Поморские ответы», написанные 300 лет 
назад, стали эталоном мудрости и нравствен-
ности. История и контекст этих ответов 
неразрывно связаны с культурой и тради-
циями Выговского общежительства. Это 
место на протяжении веков было не только 
духовным центром Поморья, но и центром 
развития национального самосознания. 

Как рассказал научный сотрудник Нац-
музея Артем Лисков, в начале XVIII века 
Петр I стал проводить тактику веротерпимо-
сти, утихли преследования староверов. Но 
вопросы оставались, и в 1722 году старооб-
рядцам прислали из Синода 106 вопросов, 
касающихся веры и старообрядчества. В 
1773 году на Петровские заводы приехал 
иеромонах Неофит из Синода, чтобы обсу-
дить существующие разногласия. Расколь-
ники дали на все вопросы ответы, и споры 
по большей части утихли. Таким образом, 
были достигнуты определенные компро-
миссы между новыми правилами церкви 
и старообрядчеством.

– Поморские ответы – одно из главных 
сочинений выговских староверов, которое 
имело большое значение для всего старо-
обрядчества. Эти «Ответы» переиздавались 
столетия, и скоро выйдет очередное изда-
ние, – сказал Артем Лисков.

На самой выставке представлены уни-
кальные рукописные книги, иконы и другие 
предметы культового характера, выполнен-
ные в технике медного литья и резьбы по 
дереву, пояс, четки-лестовки, документы и 
фотографии из музейных собраний и кол-
лекции петербургского коллекционера и 
исследователя Максима Максимова.

Один из интересных экспонатов, его 
показывали в Карелии на выставке только 
один раз, – это достарообрядческий вклад-
ной крест XVII века, к которому прикасалась 
рука патриарха Никона. Есть на выставке 
и титульные листы певчих книг, которые 
дают понимание о работе книгописцев того 
времени.

В дни научных чтений в столицу Карелии 
прибыли ведущие российские исследовате-
ли старообрядческой культуры из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Петрозаводска, Велико-
го Новгорода. С приветственным словом 
к участникам обратилась вице-премьер по 
социальным вопросам Лариса Подсадник. 
Спикеры обсудили вклад Выговского мона-
стыря и его место в истории Карельской 
земли и нашей страны.

29 сентября участники чтений отправились 
в Медвежьегорский район, чтобы посетить 
деревню Данилово и урочище Березовку, 
места Выговского общежительства. 

Региональный музей Северного 
Приладожья обновил оборудование 

Учреждение стало социально-культурным центром района

В 2022 году Региональный музей Север-
ного Приладожья вошел в число победите-
лей конкурсного отбора Минкультуры РФ на 
техническое оснащение. В музее хранятся 
предметы по истории Северного Приладо-
жья, памятники XVI–XVII веков, предметы 
современной живописи, нумизматики, быта 
и этнографии, книжного и документального 
фондов, минералогическая коллекция.

Благодаря нацпроекту «Культура» за 
счет федеральных средств музей полу-
чил информационный сенсорный киоск, 
современные экспозиционные витрины, 
манекены для демонстрации одежды раз-
ных эпох, климатизаторы для охлаждения 
воздуха экспозиционных залов.

Ценным приобретением стал плане-
тарный сканер. Прибор позволяет делать 
высококачественную оцифровку предметов 
и музейных коллекций, ценных фолиантов 
для загрузки их в государственный каталог 
Музейного фонда России и экспонирования 
печатных материалов.

Для эффективной работы с экскурси-
онными группами купили комплекс видео-
вещания и ЖК-телевизор. Теперь во время 
экскурсий на экран можно выводить видео-
ролики, презентации и фотоматериалы.

– Музей принимает огромное количество 
туристов, школьников, различные группы, 
выполняет функцию научно-образователь-
ного центра, поэтому важно, что сегодня 
в музее есть не только интересные экспо-
наты, но и современное, так необходимое 

музею оборудование. Мы этому очень рады, 
сегодня мы убедились в том, что оно рабо-
тает. Музей будет развиваться, изменяться, 
будет только улучшаться! – отметила вице– 
премьер по социальным вопросам Лариса 
Подсадник.

Региональный музей ежегодно посеща-
ют не менее 10 тысяч человек, сотрудни-
ки музея проводят порядка 300 экскурсий, 
реализуют не менее 15 выставочных про-
ектов, в том числе с привлечением фондов 
других музеев. 

Помимо Регионального музея Северно-
го Приладожья, в 2023 году модернизация 
коснется Музея изобразительных искусств 
Карелии, Музея Кондопожского края и 
Медвежьегорского районного музея. При 
поддержке нацпроекта «Культура» музеи 
закупают новое оборудование.

Книга старообрядцев Крест времен патриарха Никона

Чтения «Литература и культура Выга...»
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Беломорчанка рассказала следователям, 
как избила до смерти знакомого
Ранее судимой женщине грозит до 15 лет заключения

Следователи Беломорска завершили 
расследование дела в отношении ранее 
судимой 42-летней местной жительницы. 
Она обвиняется по статье УК РФ «Умыш-
ленное причинение тяжкого вреда здо-
ровью, повлекшего по неосторожности 
смерть потерпевшего». Об этом сообщает 
Следком региона.

«Следствием установлено, что в июле 
2023 года обвиняемая, находясь в состоянии 
алкогольного опьянения, на дворовой терри-
тории и в квартире жилого дома по улице 
Каменной в городе Беломорске во время 
конфликта, возникшего с 44-летним знако-
мым, нанесла множественные удары руками 

и ногами по голове потерпевшего, причинив 
ему тяжкий вред здоровью. В результате полу-
ченной травмы головы потерпевший спустя 
непродолжительное время скончался», – гово-
рится в сообщении.

Обвиняемая содержалась под стражей, 
на допросе у следователя она дала при-
знательные показания. Вместе с тем вина 
обвиняемой подтверждается заключениями 
судебной медицинских экспертиз и иными 
собранными следствием доказательствами. 
В настоящее время уголовное дело направ-
лено в суд.

 За такое преступление женщине грозит 
лишение свободы сроком до 15 лет.

Домовладелец  два раза неудачно 
пытался обмануть налоговиков

Фигуранта обвиняют в использовании подложных документов

В Олонецком районе 31-летний муж-
чина стал фигурантом уголовного дела по 
статье об использовании заведомо под-
ложного документа. Об этом информирует 
прокуратура.

По версии следствия, мужчина построил 
дом в поселке Ильинский и решил получить 
предусмотренный законом налоговый вычет. 
При этом у него не было документов, под-
тверждающих произведенные расходы. Он 
предоставил в карельскую налоговую службу 
поддельные договор подряда на строитель-
ство дома, заключенный с организацией, 
прекратившей деятельность, соответствую-

щий акт о выполнении строительных работ и 
платежные документы. В итоге он незаконно 
получил имущественный налоговый вычет 
в сумме 126 000 рублей.

Однако налоговая служба в ходе про-
верки выявила его неправомерные действия. 
Мужчина попытался оправдать себя и вновь 
представил подложные документы в виде 
поддельных товарных чеков на приобретение 
строительных материалов в местном магази-
не на сумму более 1 млн рублей. Но и этот 
факт в дальнейшем был вскрыт контроли-
рующими органами.

Уголовное дело направлено в суд.

Женщина напала с ножом на бывшего 
супруга из-за ревности

Она  ранила обидчика в грудь
В полиции Калевальского района завер-

шили расследование уголовного дела в 
отношении 24-летней местной жительницы, 
сообщили в МВД Карелии.

Бывшие сожители были в гостях у общего 
знакомого. Во время застолья между ними 
начался конфликт из-за ревности. Женщина 
взял кухонный нож и ударила мужчину в 
грудь. Затем она оказала пострадавшему 
помощь и перевязала кровоточившую рану. 
В дальнейшем мужчина все же обратился 

за консультацией к медикам. Экспертиза 
показала, что поверхностные повреждения 
кожи не причинили существенного вреда 
здоровью.

Обвиняемая полностью признала вину, 
раскаялась в содеянном и способствовала 
раскрытию преступления.

Уголовное дело направили в суд. Женщине 
грозит наказание в виде обязательных или 
исправительных работ, ограничения свободы 
либо ареста на срок до 6 месяцев.

Жителя Карелии осудили за сексуальное 
насилие и убийство 81-летней 

пенсионерки
30-летнего мужчину приговорили 

к 10 годам колонии строгого режима
В Кондопоге вынесли приговор 30-летне-

му местному жителю за убийство и действия 
сексуального характера с использованием 
беспомощного состояния потерпевшей, 
сообщили в Следкоме Карелии.

Инцидент произошел 2 апреля этого года 
в квартире жилого дома в поселке Березов-
ка Кондопожского района. Пьяный мужчи-
на избил женщину, 1942 года рождения, и 
совершил действия сексуального характера. 
Потерпевшая скончалась от открытой череп-
но-мозговой травмы.

Подсудимый был под стражей во время 
следствия. Свою вину он признал и пояснил, 
что тогда он выпивал у знакомых в соседней 
квартире. Уходя домой по лестнице, мужчи-
на увидел незапертую дверь, которая вела в 
квартиру незнакомой пожилой женщины. 
Начался конфликт, пенсионерка стала про-
гонять незваного гостя. Тогда пьяный мужчина 
и совершил преступления.

 Суд назначил наказание в виде 10 лет 
лишения свободы в исправительной колонии 
строгого режима.

Колбасу с гвоздями нашли 
на улице в Кеми

Местные жители считают, что таким образом кто-то пытается 
навредить бездомным животным

Куски колбасы с гвоздями нашли жите-
ли Кеми рядом с гаражами. Фотографии 
опасной находки опубликовали в паблике 
«Подслушано l Кемь«.

«Просто нет слов, – написал горожанин. 
– Сначала травили собак, а теперь еще луч-
ше, колбаса с гвоздями! Чем на этот раз вам 
помешали собаки?»

В комментариях к этой записи горожа-
не начали обсуждать проблему бродячих 
собак в Кеми. Некоторые жители не верят, 
что колбасу действительно нашли на улице, 
другие жалуются на стаи агрессивных собак 
в городе, из-за чего многие боятся гулять по 
улицам с детьми.

Эту проблему в Кеми раньше пытались 
решить с помощью беломорских отловщиков. 
В августе этого года жительница Кеми Татья-
на Кухта рассказала, что отловщики сняли 
с цепи и увезли в Беломорск ее домашнего 
пса Пирата , пока хозяев не было в городе. 
Пирата обвиняют в нападении на 11-летнюю 
девочку и хотели увезти на кастрацию. Хозяй-
ка собаки считает, что пес не мог напасть на 

ребенка. По дороге из Кеми в Беломорск 
отловщики пса потеряли.

Лор у из Суоярвской ЦРБ грозит срок 
за липовые больничные

Дело уже передали в суд
Лор-врачу из Суоярвской ЦРБ грозит тюремный срок за получение взяток и ведение 

недействительных больничных листов. Об этом сообщает пресс-служба Прокуратуры 
Карелии.

Прокуратура Суоярвского района утвердила обвинительное заключение по уголовному 
делу в отношении жительницы района. Ее обвиняют в мелком взяточничестве и служебном 
подлоге.

По версии следствия, обвиняемая, занимая должность врача-оториноларинголога в 
Суоярвской ЦРБ, в августе 2022 внесла заведомо ложные сведения в листки временной 
нетрудоспособности четырех граждан, получив от каждого из них взятку на общую сумму 
более 20 000 рублей.

Максимальное наказание за совершение данных преступлений предусматривает лишение 
свободы на срок до двух лет. Уголовное дело направлено в суд для рассмотрения по существу.

Петрозаводчанка забыла учесть 
видеокамеру при разработке плана 

кражи из магазина
Теперь женщина пойдет под суд

Полиция Прионежского района завер-
шила расследование уголовного дела по 
факту кражи. Фигуранткой является 27-лет-
няя жительница Петрозаводска, сообщили 
в МВД Карелии.

По данным МВД, обвиняемая разрабо-
тала целый план, как выкрасть продукты из 
сельского магазина. До места преступления 
она доехала на арендованном автомобиле, 
который оставила недалеко от торговой точки. 
Убедившись, что ее никто не видит, женщина 

прошлась по магазину и собрала в корзину 
средства бытовой химии, пирожные, тушенку, 
спиртное, молоко и прочее. Прикрыв товары 
курткой, она прошла мимо кассы, а затем 
выгрузила похищенное в машину и уехала. 
Однако все ее действия запечатлела камера 
видеонаблюдения. Сумма ущерба превысила 
4 500 рублей.

 В ходе дознания женщина полностью 
признала вину и помогала раскрытию пре-
ступления. Уголовное дело направили в суд.

Суд оштрафовал на 35 тысяч рублей 
директора, накопившего 

полмиллиона долгов
В Лахденпохском районе руководитель управляющей компании 

признан виновным в злостном неисполнении решений суда

Суд признал 41-летнего директора 
управляющей компании виновным в злост-
ном неисполнении служащим коммерче-
ской организации вступившего в законную 
силу решения суда. Об этом информирует 
прокуратура.

Фигурант уголовного дела занимал долж-
ность директора управляющей компании, 
которая обслуживала более 100 многоквартир-
ных жилых домов в Лахденпохском районе. 
У организации образовалась задолженность 
на сумму более 500 000 рублей перед ресур-
соснабжающими организациями по оплате 
коммунальных ресурсов.

Мужчина не принял мер для полного либо 
частичного погашения долгов, хотя знал о всту-
пивших в законную силу решениях Арбитраж-
ного суда и о возбужденных в службе судебных 
приставов исполнительных производствах. 
Он распоряжался поступающими деньгами 
по своему усмотрению, расходуя их по иным 
текущим обязательствам предприятия.

 Суд назначил фигуранту наказание в виде 
штрафа в размере 35 000 рублей. Сообщает-
ся, что были приняты во внимание положи-
тельные сведения о личности подсудимого, 
а также информация о наличии у него на 
иждивении малолетнего ребенка.
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«Треугольник повседневности»

Кира Федотова. Фото из группы «Light Code – фестиваль световых инсталляций» в соцсети «ВК»

«Северное сияние»

«Крыло»

Огни Петрозаводска 
Как искусственный свет может изменить облик города

 Анастасия МИХАЙЛОВА
С 22 по 24 сентября в столице Карелии проходил фести-

валь Light Code. Его идейным вдохновителем и директором 
стала инженер-светотехник и преподаватель курсов по 
светодизайну в московской Высшей школе экономики 
Кира ФЕДОТОВА. В Петрозаводске она с командой устроила 
тематические лекции, мастер-классы, а также экскурсии 
по световым инсталляциям. 

Проходя каждый день по одним и тем же улицам, люди 
перестают замечать красоту привычных мест. Вновь вернуть к 
ним внимание помогает правильный свет. О том, как уличное 
освещение преображает знакомые локации, я поговорила 
с Кирой Федотовой.

Взгляд со стороны
– Я вдохновилась поездкой в Швецию, в маленький город 

Алингсос, где проходило подобного рода мероприятие. В 
течение недели мы создавали арт-объекты под руковод-
ством кураторов с ограниченным набором инструментов 
по определенной теме. А затем на протяжении месяца туда 
приезжали люди из разных стран на световые экскурсии по 
инсталляциям и жили там какое-то время. Так этот город с 
населением меньше 50 тысяч человек стал световым горо-
дом Швеции. Я поняла, что в России такую историю тоже 
здорово было сделать, особенно в северных регионах, где 
света не хватает, когда в холодные сезоны долгая темнота, 
– рассказала она.

Петрозаводск стал первой площадкой фестиваля. Выбор 
пал на него благодаря старому знакомству организатора с 

Лианой Вагузенковой из CreatePtz. Просматривая ее ленту 
в соцсети, Кира увидела, как активно кипит жизнь в карель-
ской столице, и предложила провести мероприятие здесь. 
В качестве первой пробы светотехник и ее студенты поуча-
ствовали в дизайн-квартале в Былинном сквере. За месяц 
они сделали пять инсталляций и затем смонтировали их на 
берегу Онежского озера. Жители ближайших домов, чьи окна 
выходят на сквер, заинтересовались яркими композициями 
и стали расспрашивать о них.

– В светодизайне очень важно не только создать арт-
объект или подсветку, но и сделать это деликатно. С одной 
стороны, привлекаешь внимание, а с другой – никому не 
мешаешь и не тревожишь. Я считаю, что это очень важный 
пункт в освещении – не только создать что-то красивое и 
привлекательное, но и учесть особенности среды, в которой 
располагаются инсталляции, – уверена светотехник.

После положительной реакции горожан масштаб меропри-
ятия решили увеличить, и так появился световой фестиваль 
Light Code. Его наметили на межсезонье, когда в Петрозавод-
ске нет большого наплыва туристов. Название объединяет в 
себе два направления – светодизайн и культурный код города. 
В данном случае свет использовался как инструмент для 
раскрытия особенностей Петрозаводска и Карелии, который 
позволил местным жителям посмотреть на привычные места 
по-новому и вновь увидеть их уникальность. Это взгляд на 
город от людей, которые не живут в нем и подмечают то, 
что для горожан уже замылилось.

Событие стало частью другого городского фестиваля 
«Дело на заводе», который объединил творческих людей из 
Карелии и других регионов страны на территории бывшего 
Онежского тракторного завода. Организаторами выступили 

бюро «Заводь», креативное сообщество CreatePtz, Галерея 
промышленной истории, фонд территориального развития 
«Карьяла», сообщество Women In Lighting, студия KIKKO LAB, 
арт-кластер «Синий коридор», продюсерский центр «Час 23» 
и промогруппа ВЕРА в рамках креативных недель Карелии. 
Фестиваль проводился при поддержке центра «Мой бизнес» 
Карелии, администрации Петрозаводска, благотворительного 
фонда Владимира Потанина, фонда президентских грантов 
и фонда грантов главы республики.

– Световые фестивали в России проходят, но не все 
ежегодные и им не так много лет. Наши задачи – подчер-
кнуть особенности города, рассказать и немного обобщить 
фестиваль национальной темой. Эта история очень при-
влекает туристов. У нас есть идея масштабировать этот 
фестиваль в других городах и создать так называемое 
световое кольцо России – сделать «вспышки» в разных 
городах и даже, возможно, передавать эстафетную палоч-
ку, – добавила Кира.

Световой маршрут
Главным акцентом фестиваля Light Code были экскурсии 

по световому маршруту. Он пролегал по парку Ямка вдоль 
реки Лососинка и заходил на территорию ОТЗ. На этом пути 
установили несколько инсталляций о Карелии в целом и 
Петрозаводске в частности. Маршрут был поделен на две 
составляющие – арт-объекты, рассказывающие о природе 
региона, располагались от Советского моста до Литейной 
площади. Дальше, на первой площадке ОТЗ и в бывших 
цехах, поместили композиции о промышленной истории 
карельской столицы.
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«Сердце Петрозаводска»

Красота

Так, арт-объект Light Mosquito подсвечивал неотъемлемый 
атрибут карельского лета – скульптуру комара, а инсталляции 
«Порт 5 морей» и «Улов» были посвящены множественным 
рекам и озерам Карелии и традиционной связи местных про-
мыслов с водой. «Северное сияние», притаившееся в парке, 
буквально иллюстрировало красочное оптическое явление.

Творение «Сердце Петрозаводска» напоминало о связи 
города и завода, а арт-объект «Жители Петрозаводска» отобра-
жал индивидуальность каждого горожанина. Частью маршрута 
стала инсталляция «Крыло», принадлежащая предприятию 
«Петрозаводскмаш». Она ознаменовала полет фантазии 
и творческой мысли. Рядом расположились палатки, где 
желающие могли поучаствовать в мастер-классе по сварке. 
У здания бывшей подстанции ремонтного цеха размести-
ли «Треугольник повседневности» о радости от рутины и 
повседневных задач. Завершалась экскурсия в помещении 
подстанции, где гости сначала попадали в прошлое с детски-
ми игрушками и затем выходили в дверь будущего, оставив 
воспоминания на письменной доске.

– Инсталляции создавали студенты школы дизайна 
ВШЭ в рамках курса. Мы готовили их год, начав с анали-
за и визуальных исследований города, его истории и осо-
бенностей. Нам было важно, чтобы этот фестиваль был 
полностью принят местными жителями. Хотелось сделать 
его в сотрудничестве с предприятиями, жителями и творче-
скими кластерами. Таким образом, мы вышли на предпри-
ятие «Петрозаводскмаш» – оказалось, у них было крыло, 
которое они сварили еще пару лет назад и не знали, как 
его презентовать и подсветить. И они попросили свой арт-
объект включить в экскурсию. От этого мы ни в коем случае 
не могли отказаться, – вспоминает Кира.

В композициях, помимо светового оборудования, задейство-
вали декоративную сталь, сетку рабицу и дихроичную пленку. 
Эти материалы при разной погоде создавали игру со светом 
– бликовали и переливались разными цветами в темноте.

– Маршрут основан на физических свойствах света, то есть 
взаимодействию света и материала, – пояснила директор Light 
Code. – Мы смотрим на свет, который у нас постоянно в комнате 
или на улице, с художественной стороны и ищем материалы, 
которые очень неожиданно проявляются на свету.

Город под фонарями
В целом с помощью правильного освещения вечерний город 

можно сделать не просто комфортным и безопасным, но и 
показать его с разных сторон. При недостаточной подсветке 
архитектура утонет в темноте, а при слишком сильной, напро-
тив, будет словно выжжена. Необходимо соблюдать соразмер-
ность, чтобы выстроить гармоничное городское освещение. 
При проектировании нужно рассматривать карту местности 
и фиксировать основные и второстепенные улицы для зони-
рования города. После этого создается уже световая карта, на 
которой «жилы», то есть основные дороги, выделяются ярче, 
а второстепенные переулки делаются более приглушенным.

– Таким образом, мы человека тоже физиологически, 
инстинктивно направляем. Теплый свет – значит, там место, 
где можно передохнуть и провести время с друзьями, свет 
холодный – это, наверное, бизнес-центр, какой-то коммерческий 
объект, где люди работают, – пояснила Кира.

Как объяснила Кира, в любом освещении можно выделить 
пять слоев. Это функциональный слой, отвечающий за без-

опасность и комфорт, атмосферный, задающий настроение и 
эмоции, акцентный, выделяющий детали в монотонном про-
странстве, архитектурный, подпитывающий облики зданий, и 
физиологический, неуправляемый головой. Они применимы 
в любых проектах, будь то отдельный интерьер или целый 
город. Грамотное использование света помогает сложить 
целую историю. Например, на набережной Петрозаводска 
можно составить «рассказ» о городах-побратимах, подсветив 
установленные памятники.

– С помощью света, подчеркивая тот или иной элемент 
скульптуры, мы обращаем внимание человека на него. Он 
задумается, почему именно так выполнена скульптура, почему 
здесь эта деталь. Условно свет порождает интеллектуальный 
процесс в голове и желание что-то почитать, изучить. На 
набережной Онежского озера большое количество скуль-
птур – все они разные и расположены определенным обра-
зом. Около каждой хочется постоять и рассмотреть ее. Но 
вечером это невозможно сделать, потому что они либо в 
темноте, либо на них падает парковое освещение, которое 
просто заливает их светом. А если поработать над вопро-
сом взаимодействия света и материала, увеличить какой-то 
элемент с помощью тени, тогда получится более интересная 
история. Мне кажется, было бы здорово сделать световой 
маршрут вдоль набережной и объединить скульптуры единой 
мыслью, – говорит светодизайнер.

При этом подсветка может быть и динамичной, и цветной, 
и сезонной. Зимой светильники, встроенные в землю, можно 
не включать, а летом задействовать, создавая отдельный 
образ для теплой погоды. Такой подход может понравится 
не только тем, кто видит скульптуры впервые, но и местным 
жителям, бывающим на набережной регулярно.
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Автомобиль для перевозки  приобрели 
в Петрозаводский дом-интернат для ветеранов

Стоимость транспорта составила 2,5 млн рублей

Министр социальной защиты Карелии 
Ольга Соколова передала руководителю 
Петрозаводского дома-интерната для 
ветеранов ключи от нового автомобиля 
Lada Granta для перевозки маломобиль-
ных граждан. Об этом сообщили в паблике 
министерства.

– Нужно отметить, что в Карелии реали-
зуются мероприятия национального проекта 
«Демография», а именно проекта «Старшее 
поколение», в рамках которого предпринима-
ется достаточно много усилий, чтобы сделать 
жизнь наших старших более комфортной. 
Огромная работа ведется совместно с систе-
мой здравоохранения, это и профилактиче-
ская вакцинация, диспансеризация, помощь 
в доставке пожилых людей, которые живут 
в отдаленных сельских местностях, в меди-
цинские организации. А с сентября Карелия 
присоединилась к пилотному проекту вне-
дрения системы долговременного ухода на 
дому пожилых людей, имеющих серьезные 

ограничения в самообслужива-
нии, – сказала Соколова.

Транспорт приобрели в 
этом году по итогам открыто-
го аукциона. Его стоимость – 
2,5 млн рублей. В автомобиле 
есть специализированное место 
с подъемником для людей, 
передвигающихся на кресле-
коляске. Выезды начались уже 
с 29 сентября, на автомобиль 
уже оформили страховку и 
регистрацию.

«Отметим, что учреждение 
ежедневно организует транс-
фер проживающих в городскую 
поликлинику № 4, в специ-
ализированные диспансеры, 
учреждения культуры и спор-
та», – добавили в ведомстве. Стали известны участники чемпионата 

«Абилимпикс» от Карелии
Студенты представят республику на финале в Москве

Завершился отборочный этап нацио-
нального чемпионата «Абилимпикс» среди 
людей с инвалидностью. Из 10 карельских 
участников трое прошли отбор. Ребята вош-
ли в четверку лучших по своим направле-
ниям среди конкурсантов со всей России. 
Теперь они отправятся на финал, который 
пройдет в Москве с 20 по 23 октября.

Нашими финалистами стали:
– Тимур Прошаков, студент Петрозавод-

ского автотранспортного техникума, компе-
тенция «ремонт и обслуживание автомоби-
лей»;

– Марк Сысоев, студент Петрозаводского 
техникума городского хозяйства, компетен-
ция «малярное дело»;

– Максим Сержантов, учащийся школы-
интерната № 24, компетенция «клининг».

Карелия участвует в Национальном этапе 
чемпионата с 2017 года. Чемпионат по про-
фессиональному мастерству среди граждан 
с инвалидностью и ограниченными возмож-
ностями здоровья «Абилимпикс» позволяет 
им социализироваться, мотивирует к поиску 
работы и трудоустройству.

– Труд для граждан с инвалидностью – это 
не только заработок. Чемпионаты профес-
сионального мастерства помогают людям с 
особенностями здоровья найти любимое дело, 
а работодателям – получить в коллективы 
высокопрофессиональных сотрудников. Мы 
рады принимать участие в организации чем-
пионатов в нашей республике, – рассказала 
начальник Управления труда и занятости 
Карелии Елена Фролова. – Нет сомнений, 
что ребята достойно представят республику 
на национальном этапе чемпионата. 

Из 339 участников конкурсов профессио-
нального мастерства для граждан с инва-
лидностью трудоустроены 103 человека, 
211 человек продолжают учиться, 3 продол-
жают поиски работы.

За 6 лет карельские конкурсанты при-
везли с общероссийских соревнований 
15 медалей в компетенциях «предпринима-
тельство», «социальная работа», «ремонт и 
обслуживание автомобилей», «психология», 
«сварочные технологии», «клининг», «эконо-
мика и бухгалтерский учет», «разработчик 
виртуальной и дополненной реальности», 
«сетевое и системное администрирование».  

Карельская команда достойно выступила 
в финале спартакиады пенсионеров

В общем зачете наши спортсмены обошли более полусотни команд 
из других регионов 

В Санкт-Петербурге завершился финальный этап спартакиады пенсионеров, где 
выступила команда из Карелии. У наших «серебряных» спортсменов 26-е командное 
место из 77  в общем зачете и высокие личные результаты.

8 карельских спортсменов старше 55 лет защищали честь нашей республики в сорев-
нованиях по легкой атлетике, плаванию, настольному теннису, пулевой стрельбе, дартсу, 
шахматам, а также в выполнении нормативов комплекса ГТО. В составе команды Игорь 
Лукин, Елена Богданова, Владимир Немов, Елена Бызалова, Владимир Осмольный, Юлия 
Полузанова, Валерий Журба, Ирина Левина.

Игорь Лукин завоевал 2-е место в плавании на 50 метров. Ирина Левина в плавании 
показала 12-й результат. Елена Богданова в десятке лучших в пулевой стрельбе.

– В плавании удалось удержаться в той же форме, как и год назад, показав результат 
на 50 метров при электронном хронометраже – 31,07 секунды, в прошлом году – 31,09 
секунды при ручном хронометраже (тоже серебро). В общем, великолепная конкуренция 
во всех видах дает мотивацию двигаться вперед, – поделился впечатлениями от соревно-
ваний Игорь Лукин.

VIII спартакиада пенсионеров России прошла в Санкт-Петербурге с 27 сентября по 
2 октября и была приурочена к Международному дню пожилых людей, который по тра-
диции отмечают 1 октября.

Центр «Попечение» открыл сезон горячих 
воскресных обедов для бездомных

В это воскресенье нуждающихся накормили супом и специально 
для них испекли пиццу

1 октября волонтеры центра «Попе-
чение» в Петрозаводске открыли сезон 
воскресных кормлений для бездомных и 
людей, попавших в трудную жизненную 
ситуацию. В это воскресенье нуждающихся 
накормили супом и специально для них 
испекли пиццу.

– Много лет мы кормим по воскресеньям 
тех, кто приходит к нам на точку ровно в 13.00. 
Здесь можно получить горячий обед, одеж-
ду, обувь. А также иные виды необходимой 

помощи. Вы тоже можете помочь, друзья: 
круглый год можно принести к нам в центр 
одноразовую посуду – чашки, ложки, глубокие 
тарелки. А также супы и пюре быстрого при-
готовления, консервы, сахар, чай, печенье и 
сладости, – рассказала руководитель центра 
«Попечение» Анна Ефимова.

Помощь принимают ежедневно с 10.00 
до 13.00 по адресу: Вольная, 1, деревянный 
домик напротив храма великомученницы 
Екатерины.
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Организатор торгов, конкурсный управляющий Общества с ограниченной ответственностью 
«Маяк» (ОГРН1041001970239, ИНН 1020009356, ПФР 009 002040 004 ; Республика Карелия, 
Прионежский район, п. Ладва, Комсомольская, 127), действующая на основании Решения 
Арбитражного суда Республики Карелия от 11.05.2021 г. по делу № А26-830/2020, Малинен 
Ирина Николаевна (ИНН 100114642808, СНИЛС 066-992-97743, п/ад: 185035, г. Петрозаводск, 
ул. Дзержинского, д. 5, п/я 385), член Союза арбитражных управляющих «Национальный 
Центр Реструктуризации и Банкротства» (ОГРН 1027806876173, ИНН 7813175754, 123056, 
г. Москва, ул. Большая Грузинская, 61, стр. 2, помещ. 19/9) сообщает, что 25.09.2023 г. в 
10 час. 00 минут открытые торги по продаже имущества должника по лоту № 1 ООО «Маяк» 
сельскохозяйственной организации (залог «РСХБ») посредством публичного предложения 
4 этап признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок. Судебное заседание – 
19.10.2023 г. в 14 час. 00 минут.

Организатор торгов, конкурсный управляющий Общества с ограниченной ответственностью 
«Маяк» (ОГРН1041001970239, ИНН 1020009356, ПФР 009 002040 004; Республика Карелия, 
Прионежский район, п. Ладва, Комсомольская, 127), действующая на основании Решения 
Арбитражного суда Республики Карелия от 11.05.2021 г. по делу № А26-830/2020, Малинен 
Ирина Николаевна (ИНН 100114642808, СНИЛС 066-992-97743, п/ад: 185035, г. Петрозаводск, 
ул. Дзержинского, д. 5, п/я 385), член Союза арбитражных управляющих «Национальный Центр 
Реструктуризации и Банкротства» (ОГРН 1027806876173, ИНН 7813175754, 123056, г. Москва, 
ул. Большая Грузинская, 61, стр. 2, пом. 19/9) сообщает, что 02.10.2023 г. в 10 час. 00 минут 
открытые торги по продаже имущества должника по лоту № 1 ООО «Маяк» сельскохозяйствен-
ной организации посредством публичного предложения 4 этап признаны несостоявшимися 
по причине отсутствия заявок. Судебное заседание – 19.10.2023 г. в 14 час. 00 минут.

7 сентября 2023 года вступило в законную силу апелляционное определение Второго апел-
ляционного суда общей юрисдикции по делу № 66а-889/2023, которым решение Верховного 
Суда Республики Карелия от 16 июня 2023 года по делу 3а-25/2023, изменено.

Абзац 2 резолютивной части решения суда изложен в следующей редакции.
Признано не действующим постановление Государственного комитета Республики Карелия 

по ценам и тарифам от 20 декабря 2018 года № 175 «О тарифах на тепловую энергию обще-
ства с ограниченной ответственностью «Петербургтеплоэнерго» (территория оказания услуг 
– Лахденпохский, Олонецкий, Питкярантский и Сортавальский муниципальные районы)» (в 
редакции постановлений Государственного комитета Республики Карелия по ценам и тари-
фам от 13 октября 2022 года № 65, от 22 ноября 2022 года № 135 и от 21 февраля 2023 года 
№ 7) в части включения в необходимую валовую выручку данной организации при расчете 
тарифов на тепловую энергию на 2022 год денежных средств в размере 56 804 350 рублей 
и установления одноставочных тарифов на тепловую энергию и на горячую воду в части 
компонента на тепловую энергию:

– в период с 1 ноября 2022 года по 31 декабря 2022 года в размере 5275,08 руб./Гкал – 
со дня принятия постановления Государственного комитета Республики Карелия по ценам и 
тарифам от 13 октября 2022 года № 65;

– в период с 1 декабря 2022 года по 31 декабря 2023 года в размере 4660,89 руб./Гкал – 
со дня принятия постановления Государственного комитета Республики Карелия по ценам и 
тарифам от 22 ноября 2022 года № 135;

– в период с 1 ноября 2022 года по 30 ноября 2022 года в размере 5275,8 руб./Гкал, в 
период с 1 декабря 2022 года по 28 февраля 2023 года в размере 4660,89 руб./Гкал, в период 
с 1 марта 2023 года по 31 декабря 2023 года в размере 4700,88 руб./Гкал – со дня приня-
тия постановления Государственного комитета Республики Карелия по ценам и тарифам от 
21 февраля 2023 года № 7.

В остальной части решение Верховного Суда Республики Карелия от 16 июня 2023 года 
оставить без изменения. 

Организатор торгов – Чивин Владислав Анатольевич (ИНН 100115489020, СНИЛС 074-
838-590 10, адрес: 185035, Республика Карелия, г. Петрозаводск, ул. Дзержинского, д. 5, 
а/я 134, тел. +7-911-430-8597, e-mail: chivinvlad@mail.ru) – член СРО «Гильдия арбитраж-
ных управляющих» (ОГРН 1021603626098, ИНН 1660062005, адрес: 420034, г. Казань, 
ул. Соловецких Юнг, д. 7, офис 1004), действующий на основании определения АС Респ. Каре-
лия от 07.05.2018 г. дело А26-1377/2018 банкротство Сороки Владимира Ивановича (ИНН 
100201574544, СНИЛС 115-949-824 93, 12.02.1971 г. р., адрес: 185013, Республика Карелия, 
г. Петрозаводск, ул. Сулажгорская, д. 39, кв. 2) – извещает о проведении торгов посредством 
публичного предложения. Торги состоятся на электронной торговой площадке «Российский 
аукционный дом» (http://lot-online.ru/). Выставляется: Комплекс автозаправочной станции, 
назначение: нежилое, состав объекта: 1 – операторская – 97,3 кв. м; 2 – навес – 205,92 кв. м; 
3–4 – автозаправочные колонки – 2 шт. (ухудшение состояния – демонтированы); 5 – емкость 
на 25 кб. м – 4 шт.; сооружения 79,4 кв. м; инв. № 2206, лит. 1–5, адрес объекта: Р. Карелия, г. 
Кемь, объездная дорога, район пожарного депо, б/н; кадастровый номер 10:02:0000000:302, 
и земельный участок, категория земель: земли населенных пунктов, разрешенное использо-
вание: контейнерная АЗС, общая площадь 2 852 кв. м, адрес объекта: Республика Карелия, 
Кемский район, город Кемь, кадастровый номер 10:02:0080112:2. С имуществом можно 
ознакомиться по предварительной заявке по тел. +7-911-430-8597 или направить заявку на 
электронную почту: chivinvlad@mail.ru. Прием заявок с 9 час. 00 мин. 09.10.2023 по 21 час. 
00 мин. 13.10.2023, цена 4 435 236 руб., 2-й шаг с 9 час. 00 мин. 16.10.2023 по 21 час. 00 мин. 
20.10.2023, цена продажи 4 225 449,34 руб., 3-й шаг с 9 час. 00 мин. 23.10.2023 по 21 час. 
00 мин. 27.10.2023 цена 4 015 662,68 руб., 4-й шаг с 9 час. 00 мин. 30.10.2023 по 21 час. 00 
мин. 03.11.2023, цена 3 805 876,01. Время подачи заявок московское. Заявки принимаются 
с требованиями ФЗ РФ № 127 от 26.02.2002, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 № 495 и подаются 
в электронной форме на ЭТП на русском языке, подписанные ЭЦП, заявка на участие в торгах 
составляется в произвольной форме на русском языке и должна содержать следующее: – 
наименование, организационно-правовая форма, место нахождения, почтовый адрес (для 
юридического лица); – Ф. И. О., паспорт, сведения о месте жительства заявителя (для физ. 
лица); – номер телефона, адрес электронной почты заявителя; – сведения о наличии/отсут-
ствии заинтересованности заявителя по отношению к Должнику, кредиторам, Арбитражному 
управляющему и о характере этой заинтересованности; – сведения об участии в капитале 
заявителя Арбитражного управляющего, а также СРО арбитражных управляющих, членом или 
руководителем которой является Арбитражный управляющий. К заявке на участие в торгах 
должны прилагаться копии следующих документов: – выписка из ЕГРЮЛ; – выписка из ЕГРИП; – 
документы, удостоверяющие личность; – надлежащим образом заверенный перевод на русский 
язык документов о государственной регистрации юридического лица или государственной 
регистрации физического лица в качестве индивидуального предпринимателя в соответствии 
с законодательством соответствующего государства (для иностранного лица); – документ, 
подтверждающий полномочия лица на осуществление действий от имени заявителя. Доку-
менты, прилагаемые к заявке, представляются в форме электронных документов, подписанных 
электронной цифровой подписью заявителя. К заявке также должна быть приложена копия 
платежного документа с отметкой банка об исполнении, подтверждающая внесение заявите-
лем задатка на счет Сороки Владимира Ивановича № 40817810525861293549 в Карельском 
отделении № 8628 ПАО СБЕРБАНК, БИК 048602673, КПП 100102001, ИНН 7707083893, к/с 
30101810600000000673. Для участия в торгах заявитель должен внести задаток в размере 
10% от начальной цены продажи Имущества, задаток должен быть внесен заявителем в срок, 
обеспечивающий его поступление до даты окончания приема заявок на участие в торгах. 
Начальная цена продажи цена 4 435 236 руб. Срок, по истечении которого последовательно 
снижается цена продажи, составляет 5 (пять) рабочих дней. Величина снижения начальной 
цены продажи составляет 4,73 (четыре целых семьдесят три десятых) процента от начальной 
цены продажи посредством публичного предложения. Торги будут продолжаться до достижения 
минимальной цены продажи лота. Победителем торгов признается участник торгов, который 
представил в установленный срок заявку на участие в торгах, содержащую предложение о 
цене, которая не ниже цены продажи Имущества, установленной для определенного периода 
проведения торгов, при отсутствии предложений от других участников торгов по продаже 
имущества. В случае если несколько участников торгов представили в установленный срок 
заявки, содержащие различные предложения о цене Имущества, но не ниже начальной 
цены продажи Имущества, установленной для определенного периода проведения торгов, 
победителем является участник, предложивший максимальную цену за Имущество. В случае 
если несколько участников торгов представили в установленный срок заявки, содержащие 
равные предложения о цене имущества, но не ниже начальной цены продажи имущества, 
установленной для определенного периода проведения торгов, право приобретения имущества 
принадлежит участнику торгов, который первый представил в установленный срок заявку 
на участие в торгах. С даты определения победителя торгов прием заявок прекращается. 
Организатор торгов определяет победителя торгов, подписывает протокол о результатах 
проведения торгов и направляет его оператору электронной площадки в форме электронного 
документа. Победитель торгов обязан в течение 5 (пяти) календарных дней с даты получения 
предложения арбитражного управляющего о заключении договора купли-продажи подписать 
договор. Победитель торгов обязан полностью оплатить приобретаемое имущество в срок 
не позднее 30 (тридцати) календарных дней с даты подписания договора. Цена отсечения 
3 805 876,01 (три миллиона восемьсот пять тысяч восемьсот семьдесят шесть) рублей 01 коп. 
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Открыт прием заявок на участие 
в бизнес-миссии в Китай

Предприниматели Карелии смогут представить свою продукцию 
в Поднебесной

Министерством экономического разви-
тия Карелии в ноябре 2023 года планирует-
ся организация бизнес-миссии в Китайскую 
Народную Республику с участием экспортно 
ориентированных предприятий Карелии, в 
том числе представителей таких отраслей, как 
переработка дикорастущих растений (ягод), 
лесопромышленного комплекса, микроэлек-
троники и информационных технологий.

В рамках бизнес-миссии планируются 
организация В2В-встреч карельского биз-
неса с представителями предприятий Китая, 
проведение бизнес-форума с презентацией 
экспортного потенциала Карелии, прораба-
тывается вопрос о проведении встреч с пред-
ставителями российской дипломатической 

миссии, Торговым представительством, пред-
ставительством АО «Российский экспортный 
центр» в Китае. 

Для участников бизнес-миссии будут 
организованы трансфер по территории госу-
дарства, перевод с русского на китайский 
и с китайского на русский язык, арендован 
переговорный комплекс.

Желающим принять участие в бизнес-
миссии необходимо до 16 октября 2023 года 
сообщить в Министерство экономическо го 
развития Карелии. 

Контактное лицо: Тарасов Михаил Сер-
геевич, адрес электронной почты: tarasov@
economy.gov10.ru, тел. 8 (814-2) 559-804 
(доб. 418). 

Центр социальной работы дает единовременную 
материальную помощь студентам

Получившие эту помощь имеют право на назначение социальной 
стипендии

Студент 4-го курса Петрозаводского авто-
транспортного техникума Никита прибыл 
в Карелию из Украины. Сегодня молодой 
человек живет в пункте временного раз-
мещения в Петрозаводске.

Никита обратился в отделение по работе с 
гражданами в Петрозаводске и Прионежском 
районе Центра социальной работы за оказани-
ем единовременной материальной помощи. 

Для предоставления помощи студентам 
необходимо представить:

– документ, удостоверяющий личность;
– документы, подтверждающие наличие 

или отсутствие доходов всех членов семьи 

за 3 календарных месяца, предшествовавших 
месяцу обращения (зарплата, пенсия, стипен-
дия, алименты и др. доходы);

– реквизиты карты «МИР» или расчетного 
счета. 

После назначения единовременной мате-
риальной помощи студенту выдается справка 
о ее назначении, которую необходимо пред-
ставить в учебное заведение для назначения 
социальной стипендии. 

Никите была предоставлена справка о полу-
чении такой помощи, которая стала основа-
нием для назначения социальной стипендии 
в автотранспортном техникуме.

Команда больничных клоунов  набирает 
новичков

Для тех, кто пополнит ряды красноносых волонтеров, будет 
организовано специальное обучение

Карельская команда больничных клоу-
нов набирает новичков. Нужны добровольцы 
старше 21 года, готовые учиться и посещать 
детей и взрослых в больницах республики.

– Вдруг кто-то давно хотел, но все не решал-
ся или не находил достаточно времени. Теперь 
именно тот момент, когда пора сделать шаг 

вперед. Добро пожаловать в нашу 
команду больничных клоунов. Если 
тебе больше 21 года и у тебя есть 
желание помогать людям, сейчас 
у тебя есть отличная возможность 
стать частью красноносой команды. 
Мы будем очень рады новым добро-
вольцам, – рассказала руководитель 
команды Ирина Калашникова.

Для новичков будет проходить 
специальное обучение. Если вы 
готовы попробовать себя в качестве 
больничного клоуна, то переходите 
по ссылке и заполняйте анкету.

Напомним, что в прошлом году 
проект «Сила поддержки» карель-
ских волонтеров получил поддерж-

ку от фонда главы Карелии и обучал новых 
больничных клоунов. Ирина Калашникова 
рассказала тогда, что запросы на больничную 
клоунаду растут, в республике команда кло-
унов становится известной, и добровольцы 
выходят на встречи не только к детям, но и 
к пожилым людям.
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Руководил ярмаркой дух-покровитель домашнего скота и 
зерновых посевов Кегри, а организовало (уже во второй раз) 
правительство Карелии. Горожане и гости столицы могли 
купить мясо и рыбу, хлеб, овощи и зелень, масло, варенье, 
джем, мармелад и мед от местных производителей.

Во второй день работы ярмарки на площади собрались 
сотни посетителей. Кто-то зашел случайно, а кто-то – целена-
правленно. Например, Татьяна Мохнева и Надежда Потапова 
приехали за покупками из Бесовца.

 – В прошлом году мы тоже здесь были. Сегодня взяли 
колбасы, попробовали рыбу, хлебные изделия. Кондитер 
угостил нас маффинами (маленькими кексами) – они правда 
великолепны, но пока это пробная версия. На ярмарке можешь 
попробовать продукцию, а в магазине выбираешь только по 
внешнему виду, – поделилась Татьяна.

Дегустацию товара действительно предлагали многие 
продавцы. Кроме того, гостей бесплатно угощали чаем и 
бараниной на вертеле.

– Издалека слышно музыку, а когда проходишь мимо, 
вкусно пахнет едой. Я шла с работы, заглянула, уже присмо-
трела мясо и вересковый мед. Обычно я не ищу специально 
карельскую продукцию, а здесь все наготове, можно под-
держать наших производителей, – рассказала Алина Вилаева.

– Мы приобрели пергу, колбасу и калитки. Это интересно 
– приобщиться к продукции своего региона и поддержать 
местных производителей, – поделилась Ольга Невадкина.

Судя по «продуктовым корзинам», многие пришли на 
ярмарку за свежей зеленью, капустой и картошкой, свининой 
и сладостями к чаю. Интересовала гостей и клубника – за 
первый час работы прилавок фермера Елены Исаевой из 
Кондопожского района опустел практически полностью. 
По словам девушки, аномально теплый сентябрь позволял 
радовать сладкой ягодой.

– Я всегда принимаю участие в ярмарках, потому что 
здесь идет общение сельхозпроизводителя с покупателем. 
Я могу узнать у потребителя, что нравится, рассказать, как 
выращивается продукция, продать ее по оптимальной цене, 
– говорит Елена. – На ярмарке получается реализовать боль-
ше продукта, доверие к карельскому производителю есть.

Привлекал посетителей киоск Ольги Дроздович. У нее 
своя мастерская сыродавленного масла. На производстве 
под прессом изготавливают льняное, кунжутное, тыквенное 
и миндальное масла без добавления консервантов и допол-
нительного нагревания. При таком способе, пояснила Ольга, 
масла сохраняют все полезные свойства. Их можно исполь-
зовать как заправки для салатов или в качестве альтернативы 
витаминным комплексам.

– У нас такая продукция, что о ней мало кто знает. Гово-
ришь: «Попробуйте масло», а большинство удивляются: «Как 
масло можно пробовать?» А потом начинают, им нравится, 
и в итоге пробуют все виды. Для нас ярмарка – это возмож-
ность показать свой продукт, – довольна Ольга.

Сразу на нескольких точках торговали медом. Свою про-
дукцию презентовал и сельскохозяйственный кооператив 
«Мед Карелии». На прилавке разместили небольшой улей, 
который было трудно оставить без внимания. Дмитрий Спир-
ков, председатель кооператива, убежден, что карельский мед 
– это уникальный продукт, так как в регионе нет гречихи или 
подсолнуха и пчелы делают мед из разных трав. А так как поля 
не опыляют химикатами, то его можно назвать целебным.

– У нас в Карелии порядка шести пасек. Мы привезли 
продукцию этого года, – рассказал Дмитрий. – Год был непро-
стой, но мы справились и специально приехали угостить 
медом жителей города и гостей. Правительство республики 
дает уникальную возможность всем фермерам представить 
свою продукцию. Это стимулирует нас.

Дух Кегри заглянул к петрозаводчанам
С 29 сентября по 1 октября на площади Кирова в Петрозаводске 

работала сельскохозяйственная ярмарка 

Кегри

Татьяна Мохнева и Надежда Потапова

Дмитрий Спирков

Ольга Дроздович и Анастасия Козловская

Елена Исаева
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